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–7 –9 Всемирная школьная олимпиада «Великая Победа» 
стартует уже 27 февраля. Ее участники будут состязаться 
в знании событий Великой Отечественной войны. 

�� vm.ru

С пециалисты на 
форуме предста-
вили свои разра-
ботки. Так, на-
пример, советник 

директора аналитического 
департамента Государствен-
ного фонда кинофильмов Рос-
сийской Федерации Римма 
Моисеева рассказала, что за 
последние несколько лет оте-
чественный кинематограф 
стал развиваться лучше. 
— Например, к юбилею кино-
картины «Чапаев», премьера 
которой состоялась 5 ноября 
1934 года, мы решили сделать 
ее полную реставрацию-оциф-
ровку. Несмотря на то что этот 
фильм знают практически 
наизусть, я удивилась тому, на-
сколько изменилось качество 
после проделанной работы, — 
рассказала Римма Моисеева.
Она также рассказала о важ-
ности создания новых доку-
ментальных фильмов.
Заместитель директора по ре-
гиональным проектам феде-
рального центра по поддерж-
ке креативных индустрий 
АНО «Креативная экономи-
ка» Мария Долгих назвала ос-
новные направления, кото-
рые необходимо развивать 
в ближайшие пять лет.
— Необходимо помогать кре-
ативным сообществам стра-
ны в устранении администра-
тивных барьеров, выходить 
региональным инициативам 
на федеральный уровень, — 
отметила Долгих, — а также 
представлять новые инициа-
тивы властям. В приоритете 
стоит и защита, сохранение, 

укрепление духовно-нрав-
ственных ценностей среди 
создателей и потребителей 
креативного продукта.
Мария Долгих отметила, что 
в 2024 году было начато ис-
следование о тра-
диционных ценно-
стях среди регио-
нальных управлен-
ческих команд 
трех округов. В них 
вошли Сахалин-
ская область, Крас-
ноярский край, 
Нижегородская об-
ласть.
— Мы считаем, что 
ценности должны 
транслироваться 
через креативные продукты 
как креаторами, так и управ-
ленческими командами биз-
неса и власти во всех субъек-
тах страны. Для того чтобы 
это стало возможным, необхо-

димо исследовать текущую 
готовность лидеров инду-
стрий к работе с ценностной 
повесткой. На следующем 
этапе необходимо развивать 
диалог о включении этой по-

вестки в ежедневные зада-
чи, — дополнила Долгих.
Для осуществления задуман-
ного компания на протяже-
нии пяти лет организует пло-
щадку для открытой комму-

никации представителей всех 
креативных индустрий — Рос-
сийскую и региональную кре-
ативные недели. 
— Всего нашей командой про-
ведено четыре федеральных 
и десять региональных меро-
приятий в семи регионах, — 
отметила Долгих.
В рамках форума также состоя-
лось торжественное награжде-
ние финалистов премии «Кре-
ативные индустрии — 2025».
По данным mos.ru, за два года 
оборот столичных компаний 
в сфере креативной инду-
стрии вырос на 50 процентов. 
Такую статистику приводили 
в 2024 году. А по итогам 
2023 года оборот достиг 
5,8 триллиона рублей. Сто-
личные власти связывают это 
с мерами поддержки бизнеса 
в гуманитарной сфере.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера в Торгово-
промышленной 
палате РФ про-
шел форум «Рос-
сийская креатив-
ная пятилетка 
2025–2030». Кор-
респондент «ВМ» 
узнала о нововве-
дениях в отече-
ственном креа-
тивном бизнесе.

Тенденции

Зеленый свет творчеству
Эксперты и бизнесмены обсудили перспективы развития креативных 
индустрий на ближайшие пять лет

Оцифровывают 
старые картины,
снимают новые
документальные
кинофильмы

19 февраля. Директор ассоциации деятелей культуры и бизнеса «Я лидер» Илья Листопадов выступает с докладом о развитии кластеров на форуме «Российская 
креативная пятилетка 2025–2030». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

столичных брендов выберут в ходе кастинга для обнов-
ления ассортимента в магазинах проекта «Сделано 
в Москве». Победители представят весенние коллек-
ции одежды, аксессуаров, декора и многое другое.

ЦИФРА ДНЯ
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Парковку в честь праздника 
сделают бесплатной
В День защитника Отечества 
парковки в Москве сделают 
бесплатными. Подробности 
вчера сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото). 

Плату на уличных парковках 
отменят на один день.
— Оставить автомобиль без 
оплаты можно на всех улицах 
города, в том числе на парков-
ках по 380, 450 и 600 рублей 
в час и в зонах динамического 
тарифа, — заявил мэр.
Однако парковки со шлагбау-
мом в этот день останутся 
платными.
Кроме того, вчера глава горо-
да рассказал о перспективе 
создать новый пешеходный 
маршрут на острове Балчуг. 
Утвержден проект создания 
пешеходного пространства 
под Малым Каменным мо-
стом, площадь которого со-
ставит 2,23 гектара.

— Соединим участки Болот-
ной набережной, которые 
разделены улицей Серафимо-
вича, обустроим четыре схода 
на набережную с лестницами 
и пандусами для передвиже-
ния маломобильных граждан. 
От Болотной площади до ки-
нотеатра «Ударник» и ГЭС-2 
можно будет дойти почти 
в два раза быстрее, — расска-
зал Сергей Собянин. 

В результате будет завершен 
единый пешеходный марш-
рут, связывающий Воробьевы 
горы, Парк Горького, Крым-
скую набережную и остров 
Балчуг.
Новое искусственное соору-
жение длиной около 170 мет-
ров и шириной не менее 
5,4 метра будет построено 
в русле Водоотводного ка-
нала. 
— Пропускная способность 
пешеходного пространства 
составит до 1,5 тысячи чело-
век в час, — уточнили в сто-
личной мэрии. 
Предстоящие работы будут 
финансироваться в рамках 
Адресной инвестиционной 
программы города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

5 февраля текущего года
в силу вступил базовый 
документ по регулирова-
нию творческой экономи-
ки страны — «О развитии 
креативных индустрий
в Российской Федера-
ции». Он призван ускорить 
достижение определен-
ных целей на период 
до2030 года. В рамках ре-
ализации пятилетней го-
сударственной стратегии 
ведущие специалисты об-
судили возможность вза-
имного сотрудничества
в рамках культуры, твор-
чества и экономики. Фо-
рум объединил более 
300 специалистов своей 
области.

СПРАВКА

НАСЛЕДИЕ

Архив Владимира Гиляровского 
обрел новый дом 
Внушительную коллекцию писем, дневников 
и афиш передали Музею Москвы ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Зоркий взгляд, от которого 
невозможно укрыться 
Спецкор «ВМ» поговорил со снайперами, 
побывавшими на шестидневной вылазке ➔ СТР. 4

ПРЕМЬЕРА

Бросая вызов устоявшимся 
традициям
Новая пьеса Константина Богомолова собирает 
аншлаги в МХТ имени Чехова ➔ СТР. 7

ИЛЬЯ ЛИСТОПАДОВ
ДИРЕКТОР АССОЦИАЦИИ ДЕЯТЕЛЕЙ 
КУЛЬТУРЫ И БИЗНЕСА Я ЛИДЕР
Для того чтобы человек начал 
заниматься своим собствен-
ным творческим бизнесом, 
сейчас есть хорошие меры го-
сударственной поддержки. 
К примеру, в последнее время 
у нас стало появляться все 
больше креативных класте-
ров. Они способствуют появ-
лению новых продуктов. Биз-
нес также получает возмож-
ность на новых территориях. 
Это те здания, которые были 
раньше заброшены, а власти 
привлекают инвесторов 
для того, чтобы эти постройки 
восстановить. Кластеры стано-
вятся новой точкой притяже-
ния граждан, а предпринима-
тели вносят в жизнь города 
некое развитие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

90,43 12,36КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

Сядут за стол 
переговоров
Российские военные пере-
секли границу РФ в Курской 
области и вышли на террито-
рию Украины. Об этом сооб-
щил глава государства Вла-
димир Путин (на фото)
во время посещения завода 
по производству беспилот-
ников в Санкт-Петербурге.

Владимир Путин рассказал, 
что вчера ночью бойцы 810-й 
бригады пересекли границу 
России и Украины. 
— 810-я отдельная гвардей-
ская орденов Жукова и Уша-
кова бригада морской пехоты 
за время специальной воен-
ной операции сражалась на 
самых сложных участках 
фронта. В частности, бойцы 
бригады участвовали в осво-
бождении Мариуполя, отра-
жении украинского контрна-
ступления в Запорожской об-
ласти и работали в островной 
зоне реки Днепр в Херсонской 
области, — объяснил Влади-
мир Путин. 
Как отметил президент Рос-
сии, с началом наступления 
ВСУ в Курской области под-
разделения бригады были 
переброшены в пригранич-
ные районы, где выполняют 
боевые задачи до сих пор. 
Так, в начале февраля сооб-
щалось, что в отражении 
восьми волн атак ВСУ прини-
мали участие военнослужа-
щие 11-й отдельной десант-
но-штурмовой бригады, 
 810-й отдельной бригады 
морской пехоты, доброволь-
ческих формирований «Вете-
раны» и «Арбат», а также опе-
раторы БПЛА центра «Руби-
кон», 40-й отдельной брига-
ды морпехоты и 177-го 
отдельного полка морпе-
хоты. 
Также президент России Вла-
димир Путин отметил, что, 
несмотря на все проблемы 
прошлых лет, у нас продол-
жается работа в космосе. На 
МКС работают американ-
ские астронавты и россий-
ские космонавты. Все это бы-
ло предметом переговоров 
в Эр-Рияде, сказал глава рос-
сийского государства.

— Что касается евроатланти-
ческих отношений — мы туда 
не вмешиваемся, мы не спеку-
лируем на вопросах, возника-
ющих между США и их союз-
никами. Если говорить об этих 
союзниках — они сами вино-
ваты в том, что сейчас проис-
ходит, — отмечает Путин. — 
Трампа обвиняли в каких-то 
особых отношениях с Россией 
и в том, что Россия вмешалась 
в выборы. Создали команду — 
по судам его затаскали, ничего 
не подтвердилось.
Также глава государства сооб-
щил, что президент США До-
нальд Трамп в ходе телефон-
ного разговора сказал ему, что 
переговорный процесс будет 
происходить при участии как 
России, так и Украины. Никто 
Украину из этого процесса не 
исключает.
— Мы знаем их заинтересо-
ванность (стран — партнеров 
по БРИКС. — «ВМ») в урегули-
ровании российско-украин-
ских отношений, урегулирова-
нии этого кризиса. И в самое 
ближайшее время проинфор-
мируем их о результатах рос-
сийско-американских перего-
воров, — отметил президент 
России.
Кроме того, Владимир Путин 
заявил, что с удовольствием 
встретится с президентом Со-
единенных Штатов Америки 
Дональдом Трампом. 
— Мы готовы, я уже 100 раз об 
этом сказал... Мы будем гото-
вы вернуться за стол перего-
воров, — сказал президент 
России Владимир Путин.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru
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Устройство парашюта 

Подвесная 
система, ранец 

Свободные концы

Кольцевое 
замковое 
устройство

Подушка 
отцепки

Кольцо 
запасного 
парашюта

Слайдер

Крыло

Стропы

Камера

ПАРАШЮТ В РАСКРЫТОМ ВИДЕ

ПАРАШЮТНЫЙ РАНЕЦ

Стреньга

Медуза

По данным aviatus.ru

Директор, завучи и педаго-
ги столичной школы № 338 
имени Героя Советского 
Союза А. Ф. Авдеева совер-
шили прыжок с парашютом 
и приурочили эту акцию 
к предстоящему Дню за-
щитника Отечества.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Медуза 
(вытяжной 
парашют)

Ножные обхваты

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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В столице создана 
мощная экосисте-
ма для изобрета-
телей. Компании 
не только патен-

туют разработки, но и привле-
кают финансирование под за-
лог интеллектуальной соб-
ственности.
— Благодаря ученым внедря-
ются передовые техноло-
гии, — отметил Сергей Со-
бянин.
Так, компания «ДС-Роботикс» 
запатентовала модульную са-
моходную роботизированную 
тележку, которая автоматиче-
ски перевозит грузы. Кроме 
того, предприятие разработа-
ло и внедрило первый в Рос-
сии роботизированный мо-
дуль для производства микро-
электроники. Компания Neiry 
разрабатывает нейроустрой-
ства, которые считывают сиг-
налы мозга. Эти приборы при-
меняются в 45 странах в раз-
ных сферах — от медицины до 
авиации. Например, в центре 
«Профессии будущего» техно-
логия используется для профо-
риентации взрослых и детей 
в возрасте от 14 лет.
Среди получателей грантовой 
поддержки на патентование 
в России и за рубежом — 
 «ЦРНТ», который специализи-

руется на разработке новых 
продуктов и технологий в не-
фтепереработке, нефтехимии 
и производстве альтернатив-
ного топлива. Сейчас компа-
ния разрабатывает методы 
переработки двух видов сы-
рья — масложирового и лиг-
ноцеллюлозного. Уникаль-
ность технологий заключает-
ся в подготовке и превраще-
нии такого сырья в конечные 
продукты, которые по своему 
химическому составу анало-
гичны нефтяным. Полученное 
топливо имеет низкий угле-
родный след, и его использо-
вание позволит сократить вы-
бросы парниковых газов на 
80 процентов.

— Почти половина всех патен-
тов, зарегистрированных 
в Москве в 2024 году, принад-
лежит участникам Московско-
го инновационного класте-
ра, — рассказал Сергей Собя-
нин. — Патент — это не про-
сто право на изобретение, 
а ценный актив, который за-
щищает интеллектуальную 
собственность, увеличивает 
стоимость бизнеса и повыша-
ет инвестиционную привлека-
тельность.
В Москве действует разверну-
тая система поддержки изо-
бретателей. Например, на па-
тентование в России и за рубе-
жом можно получить гранты 
до пяти миллионов рублей 

в год. Помимо этого, выдают-
ся льготные кредиты под залог 
интеллектуальной собствен-
ности. В городе также действу-
ют образовательные програм-
мы по управлению интеллек-
туальной собственностью 
и коммерциализации техно-
логий. А такая мера, как сер-
вис «IP-упаковка», помогает 
компаниям сформировать 
стратегию управления права-
ми, в том числе для привлече-
ния финансирования.
— Мы сопровождаем компа-
нии на всех этапах работы 
с интеллектуальной собствен-
ностью — от выявления пер-
спективных разработок до 
формирования стратегий их 

коммерциализации, — отме-
тила заместитель генерально-
го директора фонда «Москов-
ский инновационный кла-
стер» Юлия Поволоцкая. — 
В основе технологического 
бизнеса лежат нематериаль-
ные активы, которые в совре-
менной экономике становят-
ся ключевым ресурсом роста. 
По ее словам, поставлена зада-
ча не только обеспечить пра-
вовую охрану инноваций, но 
и помочь их авторам транс-
формировать идеи в конку-
рентные продукты, привле-
кать инвестиции и успешно 
выходить на новые рынки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поддерживаем 
наших изобретателей
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин рассказал 
о мерах город-
ской поддержки, 
помогающих раз-
работчикам но-
вых технологий. 
Также глава горо-
да сообщил в со-
циальных сетях 
подробности ре-
конструкции ста-
диона «Торпедо». 

16 октября 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин на Форуме инновационных финансовых технологий, который проходил на территории центра «Сириус» в Сочи. 
Опыт столицы по развитию города и мерам поддержки всех перспективных направлений экономики, в том числе и изобретательства, пользуется спросом в регионах

День мэра

В Москве продолжает-
ся реконструкция стади-
она «Торпедо» имени 
Э. А. Стрельцова. Окон-
чание работ намечено 
на осень 2026 года. Как 
сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, вмести-
мость центральной арены 
увеличится до 15 тысяч 
мест. Рядом с ней предус-
мотрены три тренировоч-
ных поля с искусственным 
покрытием. Реконст-
рукция началась в 2022-м.

КСТАТИ

Эксперты высоко оценили 
достижения столицы

Предприятия увеличили выпуск 
продовольственных товаров 

Москва по итогам прошлого 
года возглавила 30 нацио-
нальных рейтингов. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра столицы, руководитель 
Департамента экономичес-
кой политики и развития го-
рода Мария Баг-
реева (на фото).

Первые места под-
тверждают не 
только высокий 
уровень развития 
экономики столи-
цы, но и эффектив-
ность работы го-
родских властей в самых раз-
ных направлениях.
— Важнейшим приоритетом 
правительства Москвы явля-
ется повышение качества 
жизни москвичей и комплекс-
ное улучшение городской сре-
ды, и это находит отражение 
в национальных рейтин-
гах, — подчеркнула Мария Ба-
греева. — В частности, на про-
тяжении четырех лет Москва 
лидирует в рейтинге качества 

жизни, составляемом Агент-
ством стратегических иници-
атив. Успехи столицы в этом 
направлении подтверждают 
также индекс качества город-
ской среды Минстроя России, 
рейтинги социально-эконо-

мического разви-
тия и качества 
жизни агентства 
«РИА Рейтинг», ин-
декс качества жиз-
ни Финансового 
университета при 
правительстве РФ.
Также в Москве 
созданы привлека-

тельные условия для промыш-
ленности и благоприятный 
инвестиционный климат. 
Эксперты высоко оценили до-
стижения столицы в развитии 
научно-технологического по-
тенциала и внедрении умных 
технологий. Кроме того, Мо-
сква третий год подряд стано-
вится самым зеленым регио-
ном страны.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Столичные предприятия 
пищевой промышленности 
наращивают объем выпуска 
продукции. Об этом вчера со-
общил руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Анатолий Гарбузов. 

В настоящее время в пищевой 
промышленности занято око-
ло 320 столичных предприя-
тий. В 2024 году в Москве на 
8,1 процента увеличился вы-
пуск мясной продукции, более 
чем в полтора раза — рыбной, 
на 6,2 процента — молочной, 
на 4,2 процента — хлебобу-
лочных и мучных кондитер-
ских изделий. Было произве-
дено свыше 57,8 тысячи тонн 
мясных и более 48,7 тысячи 
тонн рыбных изделий, около 
81,5 миллиона банок овощ-
ных консервов, более 45 мил-
лионов банок соков, более 
18 тысяч тонн сыра, порядка 
262 тысяч тонн муки, 25 тысяч 
тонн творожных изделий 
и 498 тысяч тонн хлеба и хле-
бобулочных изделий.

Как отметил Анатолий Гарбу-
зов, сегодня предприятия обе-
спечивают качественными 
продуктами жителей не толь-
ко столицы, но и всей страны. 
Высокую конкурентоспособ-
ность товаров, которые произ-
водятся в Москве, подтвержда-
ет и увеличение объемов их 
отгрузки.
— В 2024 году столичные ком-
пании более чем на 20 процен-
тов увеличили отгрузку мяс-
ной и рыбной продукции, 
в 3,2 раза — масел и жиров, 
почти на 12 процентов — мо-
лочных изделий, более чем 
в 1,5 раза — поставку муки, 
почти на треть — хлебобулоч-
ных изделий, — перечислил 
глава департамента.
Наращивать производство 
предприятиям помогает под-
держка столичных властей. 
К примеру, компаниям доступ-
ны льготное инвесткредитова-
ние, возможность арендовать 
землю по льготной ставке 
и другие меры поддержки. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Гуманитарный груз направили 
жителям Курской области

Вчера депутаты Мосгордумы 
отправили очередную пар-
тию гуманитарного груза 
в Курскую область. 

Депутаты от фракции «Единая 
Россия» отправили в Курскую 
область уже более 20 гумани-
тарных конвоев. В этот раз на-
бралось шесть тонн груза: 
продуктов питания, средств 
личной гигиены, постельных 
принадлежностей, теплых ве-
щей для детей и взрослых, 
игрушек и других предметов, 
необходимых людям, которые 
были вынуждены покинуть 
свои дома. 
— Хочу отметить, что работа 
по оказанию гуманитарной 

помощи ведется на постоян-
ной основе. В круглосуточном 
режиме мы получаем запросы 
и стараемся максимально 
оперативно их отработать. 
При поддержке москвичей, 
единороссов, волонтеров ре-
гулярно отвозим все самое не-
обходимое нашим ребятам на 
передовую, жителям Донбас-
са и Новороссии, пострадав-
шим курянам, — отметил 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Также из Москвы в Курск регу-
лярно ездят волонтеры. 
— Их уже свыше 100 человек, 
многие проводят на пригра-
ничных территориях более 
месяца. Мы продолжаем эту 

работу. Только вместе мы смо-
жем победить врага, — сказал 
руководитель рабочей группы 
Мосгордумы по вопросам 
СВО Максим Руднев. 
Собранную помощь доста-
вят гуманитарным конвоем 
в Курск, после чего волонтеры 
передадут ее адресатам через 
распределительный центр. 
«Для своих, для Москвы, для 
всей России» — таков, по сло-
вам председателя комиссии 
Мосгордумы по безопасно-
сти, законодательству и ре-
гламенту Александра Семен-
никова, слоган восьмого со-
зыва столичного парламента. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ввели новые штрафы 
для застройщиков
Вчера на заседании Мосгор-
думы депутаты приняли за-
кон, вводящий ответствен-
ность для застройщиков 
за нарушение требований 
архитектурно-градострои-
тельных решений. 

Депутаты одобрили законо-
проект, вносящий измене-
ния в Кодекс об админист-
ративных правонарушениях 
(КоАП) Москвы. Они касают-
ся сохранения архитектурно-
художественного облика сто-
лицы. Города федерального 
значения имеют право ут-
верждать требования к градо-
строительному облику вплоть 
до архитектурных решений 
и используемых материалов. 
— В целях обеспечения со-
блюдения застройщиками 
при строительстве и рекон-
струкции требований, уста-
новленных свидетельством об 

утверждении архитектурно-
градостроительного реше-
ния, законопроектом предла-
гается ввести новую статью 
в КоАП Москвы и установить 
административную ответ-
ственность за несоблюдение 
требований, — отметил пред-
седатель комиссии Мосгорду-
мы по градостроительству, 
государственной собственно-
сти и землепользованию Евге-
ний Селиверстов. 
Так, застройщикам, не соблю-
дающим требования архитек-
турно-градостроительных ре-
шений, теперь грозят штра-
фы: от двух до пяти тысяч руб-
лей для граждан, от десяти до 
15 тысяч рублей для долж-
ностных лиц, от 500 тысяч до 
миллиона — для юридиче-
ских лиц. Полномочия по со-
ставлению протоколов и рас-
смотрению дел закрепили за 
Комитетом строительного 
надзора Москвы. 
Также депутаты приняли из-
менения в городской закон 
о молодежной политике, при-
ведя его в соответствие с фе-
деральным. В законе появи-
лось новое понятие — «моло-
дой работник». Им может 
считаться человек в возрасте 
до 35 лет, имеющий трудовой 
стаж не более трех лет и не от-
носящийся к категории «мо-
лодой специалист». Молодые 
люди, которые впервые трудо-
устроились не по специально-
сти, первые три года смогут 
рассчитывать на поддержку 
от государства или работо-
дателя. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Зарубежные туристы получили возможность 
пользоваться схемой метро на арабском языке

Бесплатный образовательный курс поможет 
бизнесменам освоить площадки маркетплейсов

В метрополитене начали раз-
давать схему столичной под-
земки на арабском языке. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по воп-
росам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов 
(на фото).

Москва — одно из 
самых популярных 
туристических на-
правлений у граж-
дан многих стран 
мира, в том числе 
у жителей госу-
дарств Ближнего 
Востока.
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина мы де-
лаем транспорт удобнее для 
всех наших пассажиров, в том 
числе и для зарубежных путе-
шественников, — отметил 

Максим Ликсутов. —Для го-
стей столицы с Ближнего Вос-
тока мы перевели схему мо-
сковского метро на арабский 
язык. 
Схему, на которой станции 
подземки обозначены на 
арабском языке, можно полу-

чить на тридцати 
стойках «Живое 
общение». 
К слову, для пере-
вода схемы на 
арабский был при-
менен комбиниро-
ванный метод, 
включающий в се-
бя смысловой 

принцип и траслитерацию, 
которая сохраняет ориги-
нальное звучание и структуру 
слова, но использует буквы 
алфавита другого языка. Вы-
бранный метод, по мнению 

специалистов, поможет тури-
стам быстрее и лучше сориен-
тироваться в столичном 
транспорте во время поездки. 
Так, станция «Кузнецкий 
Мост» на арабском обозначе-
на как «Кузницки муст», а «Де-
ловой центр» — как «Марказ 
Аамаль». 
Также Максим Ликсутов сооб-
щил, что у пассажиров растет 
популярность виртуального 
варианта карты «Тройка».
— Это удобный и экологич-
ный сервис оплаты проез-
да, — отметил заммэра. — 
Цифровую карту можно выпу-
стить в любом смартфоне 
в приложении «Метро Мо-
сквы». От покупки билета до 
прохода в транспорте пользо-
ватели тратят менее минуты.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

С 24 по 28 февраля ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы» (МБМ) 
проведет отраслевой поток 
обучающей программы 
«Школа бизнеса МБМ» для 
предпринимателей столицы, 
планирующих вести бизнес 
на маркетплейсах. «ВМ» уз-
нала, какие еще программы 
разработало ведомство 
в этом году.

Одно из ключевых направле-
ний деятельности ведом-
ства — образовательная под-
держка предпринимателей. 
Каждый год МБМ расширяет 
направление очных курсов 
и онлайн-программ, которые 
помогают москвичам пра-
вильно развивать свое дело, 
разбираться в законодатель-
ных тонкостях, продумывать 
маркетинговую стратегию. 

Один из трендов последних 
лет — это торговля на маркет-
плейсах. Однако информации 
о том, как правильно вести 
такого рода интернет-торгов-
лю, не так много. Поэтому 
МБМ решило создать специ-
альный курс «Школа бизнеса 
МБМ», на котором опытные 
эксперты расскажут об основ-
ных ошибках и поделятся се-
кретом успешных продаж. 
Участников обучения ждет 
пять модулей-вебинаров. 
Первый модуль поможет 
участникам выбрать подходя-
щую для старта электронную 
торговую площадку, сформи-
ровать линейку товаров и за-
пустить продажи, на втором 
модуле они узнают, как соз-
дать и продвигать свой бренд 
на маркетплейсах, а в отдель-
ном блоке — как вести нало-

говый учет и защищать свои 
авторские права на площад-
ках онлайн-торговли.
— Многие предприниматели 
сталкиваются с ситуацией, 
когда они покупают курсы для 
торговли на маркетплейсах, 
но получают совершенно по-
верхностную информа-
цию, — отмечает один из 
участников образовательных 
программ МБМ Виталий Сте-
панов. — Я рекомендую поль-
зоваться именно городскими 
образовательными проекта-
ми, так как в них подается 
проверенная и качественная 
экспертная информация.
Узнать подробнее об образо-
вательных программах МБМ 
и записаться на них можно на 
портале mbm.mos.ru.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мосгордума

Большая часть префе-
ренций для работающей 
молодежи устанавлива-
ется на региональном 
уровне. Решения об их 
назначении принимают 
работодатели. Это могут 
быть единовременные 
выплаты, стимулирую-
щие надбавки, возмож-
ность получения ве-
домственного жилья, 
льготная ипотека или 
компенсация затрат 
на транспорт. 

В  ТЕМУ

19 февраля. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (в центре), депутаты Мосгордумы 
Максим Руднев (слева) и Александр Семенников отправляют гуманитарный груз в Курскую 
область. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
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Именитые спортсмены провели 
уроки у школьников
В модернизированной школе 
№ 1190 в районе Митино про-
шла серия занятий с заслу-
женными мастерами спорта 
в рамках проекта «Урок с чем-
пионом». Вчера «ВМ» побы-
вала на нескольких из них. 

Корпус школы № 1190, кото-
рый находится на Пятницком 
шоссе, недавно обновили. 
У учеников появились про-
сторные трансформируемые 
залы для занятий разными 
видами спорта и необходи-
мое оборудование. Напри-
мер, большой спортзал осна-
стили перегородкой, которая 
автоматически опускает-
ся, разделяя его на две части. 
Это позволяет проводить 
в нем сразу несколько уро-
ков. Что касается оборудова-
ния, то теперь в школе есть 
новые гимнастические маты, 
степ-платформы, а также ин-
вентарь для занятий спортив-
ной гимнастикой. После об-
новления в школе на 25 про-
центов увеличили количе-
ство спортивных секций.
— В мои школьные годы тако-
го шикарного оснащения не 
было, — отмечает бронзовый 
призер по волейболу Олимпи-
ады-2008 Алексей Остапенко, 
который пришел проводить 
в школе занятие. — Уверен, 
это будет мотивировать ребят 
усерднее заниматься, при-
учаться к активному образу 
жизни.

В начале урока спортсмен рас-
сказал школьникам о своем 
спортивном пути, о сложно-
стях, с которыми сталкивался 
из-за большого количества 
тренировок. Ребята заинтере-
сованно слушали именитого 
спортсмена, а потом задавали 
ему вопросы — о правильном 
питании, мотивации и выбо-
ре спорта. На практической 
части урока школьники тре-
нировались вместе с Алексе-
ем правильно передавать мяч 
и обходить соперников. Алек-
сей объяснил ребятам, что во 
время проходки важно ис-
пользовать периферическое 

зрение, чтобы наблюдать за 
передвижениями как своих 
однокомандников, так и со-
перников.
— Занятие было полезным 
и интересным, было приятно 
пообщаться с таким извест-
ным спортсменом, — расска-
зала ученица 11-го класса 
Виктория Смирнова.
Мастер-класс по баскетбо-
лу провела для школьников 
и двукратная чемпионка Евро-
пы Мария Степанова. Ее урок 
посетили ученики старших 
классов. Они узнали, как пра-
вильно разминаться, чтобы не 
навредить мышцам, и как за-
брасывать мяч в корзину.
— У ребят глаза горят — это 
очень радостно видеть. Я рас-
сказала им, как важно пользо-
ваться теми возможностями, 
которые дает их учебное заве-
дение, и почему важно никог-
да не отказываться от своей 
мечты — сложности только 
добавляют крепости характе-
ру и позволяют преодолевать 
трудности, — отметила спор-
тсменка.
Завершился этот спортив-
ный день автограф-сессией 
с именитыми спортсменами. 
Многие участники «Уроков 
с чемпионом» отметили, что 
занятия прошли в очень дру-
желюбной атмосфере и по-
могли по-другому взглянуть 
на спорт.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Л етописец Моск-
вы — много кто 
слышал такое 
определение, ко-
торое давали Вла-

димиру Гиляровскому. Рож-
денный в селе Вологодской 
области, он стал тем, кто умело 
заглядывает в самое москов-

ское нутро, рассказывает о го-
роде с необычной стороны.
А вот о самом Гиляровском из-
вестно немного. Его биогра-
фия не написана, а сведения 
остаются разрозненными, по-
рой даже мифическими.
Пролить свет на некоторые 
аспекты жизни, быта и увле-
чений Владимира Гиляров-
ского призван архив, который 
по счастливому стечению об-
стоятельств обнаружил мо-
сквовед Филипп Смирнов. На-
ходка выглядела непригляд-
но: закопченная, в саже. По 
одному из предположений 
Филиппа Смирнова и первого 
заместителя Мосгорнаследия, 
главного археолога столицы 
Леонида Кондрашева, это из-
за пожара, случившегося на 
даче Гиляровского. Тогда по-
старались спасти бумаги, ка-
кие только можно, и просто 
кидали их в хозяйственные 
сумки. Именно по этой причи-
не они могли пролежать мно-

го лет неразобранными, без 
интереса со стороны специа-
листов. Те и не смогли бы сра-
зу разглядеть в куче макулату-
ры настоящий клад.
Письма и приглашения, адре-
сованные Гиляровскому. Сти-
хи, очерки, заметки, сделан-
ные его рукой, сборники, адре-
сованные писателю. Огром-
ное число документов той 
эпохи: меню, афиши, буклеты, 
даже рекламки, — дядя Гиляй 
любил хранить и такие, чисто 
бытовые документы. 
— Сейчас мы смотрим на чи-
стые, обеспыленные докумен-
ты. А в том году, когда мы 
впервые принялись за архив, 
приходилось брать каждый 
экземпляр в специальных фо-
тографических перчатках, — 
рассказал Филипп Смирнов. 
Достав из обнаруженной кучи 
бумаг всего лишь одну визит-
ку прошлого столетия, мо-
сквовед понял, что работа 
предстоит грандиозная.

— По ночам раскладывали, 
смотрели, изучали этот ар-
хив, — добавляет Леонид 
Кондрашев. 
Привлекли специалистов. Из 
недр архива вытаскивали по-
настоящему ценные вещи. 
Чего только стоила рекламка, 
в которой предлагалось по-
тренироваться в крытом ма-
неже и выводить там на кру-
ге лошадей. Располагалось 
это место в Гранатном пере-
улке. Гиляровский сохранил 
листовку. А их, к слову, было 
много. Одни считают, что это 
было желанием сэкономить 
бумагу и делать записки на 
ходу, другие уверены, что это 
стремление сохранить даже 
мельчайшие бытовые под-
робности о жизни тогдашней 
Москвы. 
И власти, и музейные сотруд-
ники считают эту находку 
грандиозной. Ведь и в фондах 
Музея Москвы доселе не было 
предметов, связанных с Вла-

димиром Гиляровским. А те-
перь можно готовить выстав-
ки и даже планировать кни-
гу — пока научно-просвети-
тельскую, а дальше архив 
может раскрыть и другие се-
креты дяди Гиляя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Нечаянная находка стала 
большой музейной удачей

Вчера по инициа-
тиве Мосгорнас-
ледия в Центре 
Гиляровского со-
стоялась переда-
ча Музею Москвы 
архива писателя 
и журналиста 
Владимира Гиля-
ровского.

Наследие

Специальными подъемниками 
оборудуют сотни подъездов

Мастерские автодорожного 
колледжа модернизировали

В этом году в жилых домах 
столицы установят 
еще 250 подъемных плат-
форм для маломобильных 
граждан. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Петр Бирюков.

Подъемные платформы будут 
установлены во всех админи-
стративных округах, но боль-
ше всего их появится в Севе-
ро-Восточном — там устано-
вят 44 платформы. В Южном 
округе оборудуют 35 спец-
подъемников, в Северо-За-
падном — 32.
— Оборудование подъездов 
специальными подъемными 
платформами — важная часть 
программы по созданию в го-
роде безбарьерной среды, — 

отметил Петр Бирюков. — 
Всего с 2011 года оборудовали 
2128 подъемных платформ 
для маломобильных граждан, 
что позволило им самостоя-
тельно выходить из дома.
В то время как все новострой-
ки столицы уже изначально 
приспособлены для маломо-
бильных горожан, в старых 
домах подъемные платформы 
устанавливаются по заявкам. 
Подать заявление можно он-
лайн на портале mos.ru или 
в разделе «Интернет-прием-
ная» на сайте Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы. Для этого 
необходима постоянная реги-
страция в столице и врачеб-
ная рекомендация об исполь-
зовании кресла-коляски. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В Московском автомобильно-
дорожном колледже (МАДК) 
имени Николаева открыли 
девять мастерских. Ежегод-
но в них будут проходить об-
учение более 2,5 тысячи сту-
дентов.

В автодорожном колледже 
готовят специалистов для 
транспортной и строитель-
ной отраслей. Программа об-
учения составлена таким 
образом, чтобы студенты, на-
чиная с первого курса, погру-
жались в практику — ей уде-
лено более 70 процентов всех 
занятий.
— В четырех новых и пяти мо-
дернизированных мастерских 
МАДК будущие автомеханики 
смогут погрузиться в реаль-
ную рабочую среду, научиться 
обслуживать и ремонтиро-
вать двигатели внутреннего 
сгорания и электрооборудова-

ние, а также проводить шино-
монтаж, — рассказали в Де-
партаменте образования и на-
уки Москвы. — Кроме того, 
студенты получат навыки в ак-
туальном направлении диа-
гностики и обслуживания 
электромобилей.
Мастерские оснастили совре-
менным оборудованием, ко-
торое используют ведущие 
работодатели города. Студен-
там доступны, например, ви-
деоскопы, стенды-тренаже-
ры, в том числе для установки 
колес, и автомобили, включая 
четыре кроссовера «Моск вич-
3е». Кроме того, в мастерской, 
где будущие автомеханики 
учатся работать с электрока-
рами, появится оборудование 
для ремонта аккумуляторных 
батарей с помощью виртуаль-
ных технологий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Еще можно 
успеть оценить 
постановку
В кинопарке «Москино» 
22 и 23 февраля пройдут фи-
нальные показы мульмедий-
ной постановки «Соборная 
площадь». 

Действие постановки перено-
сит зрителей в начало XVII ве-
ка. Роли исполняют Дмитрий 
Певцов, Анна Большова, Ва-
лерий Николаев и другие ак-
теры.
— Можно уже точно сказать, 
что спектакль получился. Ког-
да мы только выходили на пло-
щадку кинопарка «Москино» 
в декабре, было ощущение ри-
ска: как все сложится, будут ли 
зрители? На чьей стороне сы-
грает русская зима? Все-таки 
открытая площадка. И мы де-
лали многие вещи, которые 
до нас не пробовал никто. 
Как они будут восприняты? 
Я очень рад, что синергия жан-
ров действительно случи-
лась, — рассказал режиссер 
постановки Эдуард Бояков. — 
Мы все вместе — я имею в ви-
ду и постановочную группу, 
и актеров, и зрителей, и, ко-
нечно, кинопарк «Моски-
но» — сумели выйти за рамки 
привычного. Климат стал на-
шим основным вызовом, 
а в остальном работать в кино-
парке — это великое счастье.
Режиссер подчеркнул, что по-
становка представляет собой 
гармоничное сочетание дра-
матургии, технологий, музы-
ки, хореографии и трюков, 
и поблагодарил всю команду 
за вклад в создание этого мас-
штабного проекта. Так, для 
написания диалогов и досто-
верного отображения собы-
тий Эдуард Бояков вместе со 
сценаристами Алексеем Зен-
зиновым и Валентином Кле-
ментьевым консультирова-
лись с профессиональными 
историками.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Центр единоборств 
откроется весной
Префект Северо-Восточного 
административного округа 
(СВАО) Сергей Мельников 
(на фото) провел объезд 
строящихся на территории 
округа социальных объектов 
и оценил их готовность. 
Так, совсем скоро откроет 
двери центр еди-
ноборств «Темп», 
созданный по его 
инициативе. Вче-
ра «ВМ» узнала 
подробности. 

Планируется соз-
дание двух филиа-
лов центра по 
адресам: Алтуфьевское шос-
се, 13, корпус 2, и улица Дека-
бристов, 2, корпус 2. Сергей 
Мельников рассказал, что 
принял решение о создании 
этих центров исходя из нужд 
жителей округа — многие го-
ворили о том, что им не хвата-
ет секций для полноценных 
занятий разными видами бо-
евых искусств. В «Темпе» же 
для посетителей представле-
ны самые разные направле-
ния — бокс, самбо, дзюдо 
и другие. 
— Наш девиз — спорт в каж-
дый двор. Новые центры 
единоборств должны помочь 
ребятам вести правильный 
образ жизни, уберечь под-
растающее поколение от не-
гативного влияния улиц. За-
нятия должны быть доступ-
ны каждому — это помогает 
сформировать гармоничную 
личность, — отметил пре-
фект СВАО.
Филиал на Алтуфьевском 
шоссе начнет работать уже 
этой весной. В нем обустрои-
ли три спортивных зала с рин-
гами. Все спортивное обору-
дование отвечает современ-
ным стандартам и безопасно 
в использовании. Помимо 
тренировочных залов, в фи-
лиале есть главный ринг, на 

котором можно проводить со-
ревнования самого разного 
уровня.
Особое внимание в центре 
уделят и патриотическому 
воспитанию молодежи. По-
мимо спортивных залов, спе-
циалисты обустроили специ-

альный класс для 
проведения обра-
зовательных ме-
роприятий. Для 
детей здесь будут 
проводиться вик-
торины по зна-
нию истории Оте-
чества, а также 
встречи с ветера-

нами, сотрудниками силовых 
ведомств.
На создании центра едино-
борств планы на 2025 год по 
развитию спортивной инфра-
структуры в Северо-Восточ-
ном округе не заканчиваются. 
Так, новый физкультурно-
оздоровительный комплекс 
(ФОК) с бассейном «Баланс» 
на Алтуфьевском шоссе пла-
нирует расширить спектр оз-
доровительных услуг. Совсем 
скоро посетители смогут вос-
пользоваться солярием, ин-
фракрасной сауной и массаж-
ным кабинетом. 
— «Баланс» ежедневно посе-
щают более 600 человек — это 
один из самых крупных ком-
плексов в районе. В этом году 
мы хотим превратить его 
в мини-курорт, чтобы жители 
округа могли посетить любые 
оздоровительные процедуры 
в шаговой доступности от до-
ма, — отметил префект.
А еще месяц назад в районе 
Ростокино началось строи-
тельство нового ФОКа. Там 
также будет несколько бас-
сейнов, а еще — большая 
спортивная площадка и обо-
рудованная терраса для тре-
нировок.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Художники ищут новый 
национальный образ
Сегодня в «Паркинг Гале-
рее» «Зарядья» открылась 
выставка «Выпуск. История. 
Академия Глазунова. Живо-
пись, ваяние и зодчество. 
Две эпохи на Мясницкой». 
Экспозиция подготовлена 
в преддверии 95-летия 
со дня рождения основателя 
учебного заведения, народ-
ного художника СССР Ильи 
Глазунова. 

Гостям выставки предлагают 
совершить путешествие по 
особняку Юшкова на Мяс-
ницкой. Здание давно стало 
знаковой точкой культурной 
карты столицы. Художники 
в его стенах появились еще 
в XIX веке — здесь располага-
лось Московское училище 
живописи, ваяния и зодче-
ства, где появились знамени-
тые передвижники. В 1987 
году Илья Глазунов создал 

академию, где главными 
принципами стали сохране-
ние сильной школы живопи-
си и следование реалистиче-
скому направлению. 
На выставке представлены 
работы выпускников и пре-
подавателей академии, отра-
жающих широту тем, интере-
сующих современных худож-
ников, а также проекты, на-
правленные на сохранение 
архитектурных и живопис-
ных памятников.
— Московское училище боль-
ше обращалось к сюжетам 
русской истории и современ-
ности, воплощая националь-
ный образ, — рассказывает 
ректор, народный художник 
РФ Иван Глазунов. — Сегодня 
мы продолжаем этот путь уже 
в новой эпохе.
Впервые зрители увидят по-
лотна из масштабного проек-
та, посвященного грядущему 

1000-летию Курска, которое 
отметят в 2032 году. 
Выпускники академии ста-
новятся профессионалами 
и создают знаковые проекты. 
Один из таких — Ржевский 
мемориал советскому солда-
ту, реализованный Андреем 
Коробцовым.
— Нам важно было показать, 
какое место Академия Глазу-
нова занимает в художествен-
ном процессе в наши дни, — 
подчеркивает Иван Ильич.
Чтобы подчеркнуть преем-
ственность школы, в экспози-
ции представлены работы 
знаменитых преподавателей 
и выпускников Московского 
училища — Ивана Шишкина, 
Исаака Левитана и работы 
Ильи Глазунова из семейного 
собрания. Выставка открыта 
до 6 апреля.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

ЕВГЕНИЯ ЖАРОВА
ТРЕНЕР СБОРНОЙ МОСКВЫ 
ПО ФИТНЕСАЭРОБИКЕ
Хореографический зал школы 
№ 1190 оборудован согласно 
всем современным стандар-
там. Это пространство активно 
используется для внеурочных 
занятий — тхэквондо, акроба-
тике, танцам. Важно, что 
на базе школ сейчас создают-
ся современные спортивные 
комплексы, которые не усту-
пают по уровню дорогим фит-
нес-залам. Здорово, что су-
ществуют такие проекты, 
как «Урок с чемпионом», кото-
рые помогают ребятам найти 
свой вид спорта, приобщиться 
к здоровому образу жизни 
и пообщаться с профи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АННА ТРАПКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
МОСКВЫ
Благодаря детективной исто-
рии, когда в букинистическом 
магазине был найден архив 
Гиляровского, Музей Москвы 
стал обладателем 1131 доку-
мента, посвященного жизни 
и творчеству Гиляровского. 
На основании найденных ма-
териалов Музей Москвы к се-
редине года подготовит экс-
позицию. Ее представим в се-
редине лета в Центре Гиля-
ровского. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 февраля. Двукратная чемпионка Европы по баскетболу Мария Степанова вместе с ученицами 
11 «Б» класса школы № 1190 Софией Никифоровой (слева) и Златой Ким. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

19 февраля. Москвовед Филипп Смирнов, генеральный директор Музея Москвы Анна Трапкова и первый заместитель главы Мосгорнаследия, главный археолог 
Леонид Кондрашев (слева направо) показывают архив Владимира Гиляровского, в частности, газету «Листокъ спорта». ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

19 февраля. Ректор Российской академии живописи, ваяния и зодчества имени Ильи Глазунова 
Иван Глазунов показывает работы выпускников на выставке в Зарядье. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Отправили фронту две машины
гуманитарного груза
Начальник Центра патриоти-
ческого воспитания генерал-
майор в отставке Николай 
Тутрин отправил два 
«КамАЗа» с гуманитарной 
помощью в Донецкую 
Народную Республику.

Пару месяцев назад Тутрин 
вернулся из зоны СВО, где 
служил заместителем коман-
дира отряда «Волки». Мужчи-
на также занимает должность 
руководителя Центра патрио-
тического воспитания. Но он 
не забыл о бойцах, которые 
находятся на линии фронта. 
Так, Тутрин продолжил сбор 
гуманитарной помощи для 
российских военных. Недав-
но он отправил на Донбасс 
два «КамАЗа» с постельными 
принадлежностями, продо-
вольствием, спортивными 
костюмами и свитерами для 
бойцов. В благом деле поуча-

ствовали и школьники. Ребя-
та принесли солдатам письма 
и поделки. 
— Многие дети отправляют 
конфеты, но бойцов больше 
радуют письма с поддержкой. 
На фронте они не выбрасыва-
ются, солдаты вешают посла-

ния в блиндажах, — рассказы-
вает Тутрин. — И я видел бой-
цов, которые плачут, когда 
читают письма. Я сам не мог 
сдержать слез, когда получил 
послания незнакомых детей. 
Все письма, которые пишут 
дети нашим солдатам, по сло-
вам Тутрина, действительно 
помогают бойцам, вдохновля-
ют на новые свершения. Поэ-
тому перерывы между сбора-
ми гуманитарной помощи со-
всем небольшие. 
Накануне Дня защитника От-
ечества Тутрин также собира-
ет новую партию посылок. По-
могают ему в этом супруги 
Надежда и Александр Журба. 
Надежда организовала швей-
ный цех, в котором она вместе 
с другими неравнодушными 
москвичками шьет простыни 
для подразделений. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@mail.ru

3 февраля. Начальник Центра патриотического воспитания генерал-майор в отставке Николай 
Тутрин купил на собранные средства БПЛА для отправки на фронт. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Освободили высоты 
вокруг Часова Яра
Российские бойцы взяли 
под контроль все высоты 
вокруг населенного 
пункта Часов Яр в ДНР. 
Об этом заявил советник 
главы республики Игорь 
Кимаковский.
— Большие успехи у нас 
в районе Часова Яра 
на юге. Там Ступочки 
уже взяли в полукольцо, 
доминирующие высоты 
наши. Мы можем рабо-
тать артиллерией, — 
уточнил он.
■
Создали музей
Бойцы группировки 
войск «Восток» в зоне 
проведения спецопера-
ции организовали му-
зей. В его экспозицию 
вошло захваченное во-
оружение украинской 
армии. Об этом расска-
зали в Министерстве 
обороны России. Среди 
экспонатов в том числе 
снаряжение и личные 
вещи боевиков.
■
Военврачи изменили 
подход к лечению
В Минобороны РФ сооб-
щили, что теперь медики 
в зоне СВО могут предот-
вратить ряд осложнений 
у раненых бойцов. Это 
удалось сделать за счет 
внедрения новых меди-
цинских изделий, побо-
ров ошибки в хирургиче-
ской тактике. Для того 
чтобы новые методы 
работы с ранеными ис-
пользовались повсе-
местно, в Москве прове-
ли научно-практическую 
конференцию, затраги-
вающую ряд вопросов, 
связанных с травмами, 
полученными в зоне 
боевых действий.

НОВОСТИ  СВО

Операторы беспилотников 
разных типов — очень вос-
требованная в армии про-
фессия. Так, боец с позыв-
ным «Буба» из отдельной 
роты БПЛА 132-й отдельной 
мотострелковой бригады 
с самого начала работает 
«глазами» и помогает това-
рищам из всех родов войск 
уничтожать врага. 

Сегодня он — командир рас-
чета беспилотных летатель-
ных аппаратов коптерного 
типа. То есть тех самых «Ма-
виков». 
— До начала спецоперации 
я работал вахтой на Севере. 
И до этого никогда не думал, 
что стану профессиональ-
ным военным. Там же и полу-
чил повестку. В целом же моя 
военная служба в зоне СВО 
началась с того, что меня 
призвали по мобилизации. 
Получив повестку, я не стал 
юлить и бегать и сам пришел 
в военкомат. Родным было 
тяжело, конечно, но они ме-
ня поддержали и продолжа-
ют поддерживать, — расска-
зывает «Буба». 
По его словам, когда он при-
был на полигон, начали отби-
рать людей для работы с бес-
пилотниками и разведки 
с воздуха. 
— Я сразу увидел за этими 
новшествами большую пер-
спективу и вызвался добро-
вольцем. Нас обучали хоро-
шие инструкторы из разных 
регионов, были люди с реаль-

ным боевым опытом. За вре-
мя сборов я отточил навыки 
оператора дрона, и это очень 
пригодилось мне в зоне СВО. 
Все полученные знания при-
менил на практике, — расска-
зывает «Буба».
Ему и самому пришлось не-
мало пилотировать дрон, по-
этому он с гордостью говорит 
о себе, что не теоретик, 
а практик. И сам может не 
только рассказать, но и пока-
зать личному составу, что 
и как надо делать. И заставля-
ет их постоянно оттачивать 
свои навыки. 
— Поймите, наша работа се-
годня — одна из самых ответ-
ственных, ведь без «глаз», то 
есть нас, штурмовики не мо-
гут эффективно работать. Ос-
новная наша работа сегод-
ня — вести разведку и выяв-
лять ПВД (пункты временной 
дислокации. — «ВМ») против-
ника. Также мы всегда стара-
емся выявить расчеты наших 
«коллег», то есть операторов 
беспилотников противника, 
огневые позиции, — объясня-
ет командир расчета БПЛА.
По его словам, обнаружив по-
тенциальные цели, они пере-
дают все данные командова-
нию, и там уже принимается 
решение об огневом пораже-
нии. Также каждый «летун» 
сегодня в обязательном по-
рядке должен уметь корректи-
ровать огонь артиллерии. 
 — Мы также занимаемся объ-
ективным контролем работы 
своих коллег — операторов 

FPV-дронов. Даем им макси-
мальную информацию о цели, 
возможных путях подлета, 
а потом, после поражения, со-
общаем, нужно ли наносить 
дополнительные удары. То 
есть работаем в парах, по сути, 
и с пехотой, и с артилле рией, 
и с разведкой, и с коллегами-
«летунами», — объясняет «Бу-
ба». — Из последних целей, 
которые  мы выявили, а колле-
ги уничтожили, — множество 
опорников, в том числе и пози-
ции  операторов дронов. А из 
интересного — вычислили по-
зиции, где у противников было 
сразу по два миномета — 
120-миллиметровый и 80-мил-
лимет ровый. Думаю, это из-за 
нехватки личного состава. 
Также выявляли работу мино-
метного расчета, состоявшего 
только из женщин. 

«Буба» уверен, что Российская 
армия сегодня делает пра-
вильное и нужное дело.
— Мы все видим, как против-
ник ведет себя на поле боя, 
что творит, разговариваем 
с гражданскими, жившими 
в зоне оккупации. Понимаем, 
что распространения этого 
допустить нельзя и врага надо 
добить, — говорит он. 
А после завершения СВО боец 
планирует всю жизнь посвя-
тить семье. И конечно, готов 
применить полученные навы-
ки и в мирной жизни:
— Если в будущем «на граж-
данке» пригодятся мои навы-
ки оператора БПЛА — готов 
буду их применить. Думаю, 
это направление и в дальней-
шем будет развиваться семи-
мильными шагами, только 
уже в мирном русле. 

«Глаза армии» помогают пехоте, 
артиллерии, разведке

Трамп доволен переговорами, 
однако разочарован Зеленским

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Вчера американский лидер 
Дональд Трамп сделал ряд 
заявлений о разрешении 
украинского кризиса.

Комментируя встречу делега-
ций России и США в Саудов-
ской Аравии, Трамп заявил:
— Я стал гораздо больше уве-
рен в заключении сделки по 
урегулированию конфликта 
на Украине. Переговоры были 
очень хорошими, — подчер-
кнул он.
Напомним, после перегово-
ров США и России глава МИД 
РФ Сергей Лавров заявил, что 
страны договорились о вос-
становлении численности по-
сольств. А госсекретарь США 
Марко Рубио добавил, что по-
сле урегулирования украин-
ского конфликта западным 
странам придется отменить 
санкции против России.
Трамп также выразил разоча-
рование в отношении лидера 
Украины Зеленского. По его 
мнению, кризис возможно 
было разрешить без террито-
риальных потерь Украины 
еще несколько лет назад, если 

бы процессом руководил да-
же «посредственный перего-
ворщик».
— У них было три года, чтобы 
сесть за стол переговоров. Это 
могло быть урегулировано 
еще тогда. Можно было за-
ключить сделку, которая бы 
сохранила почти всю террито-
рию Украины, без гибели лю-
дей, а также без уничтожен-
ных городов, — заявил Трамп.
По его словам, действующий 
украинский лидер имеет низ-
кий рейтинг, который не пре-
вышает четыре процента. 
Трамп подчеркнул, что требо-
вать выборов президента — 
не только «российское жела-
ние», оно исходит и от других 
стран.
Зеленский между тем взвил-
ся: вчера он заявил, что ему 
доверяют аж 57 процентов 
украинцев. Больше того: с де-
кабря 2024 года рейтинг до-
верия вырос — на пять про-
центов. Таковы данные Киев-
ского международного ин-
ститута социологии, который 
срочно опубликовал свежий 
релиз с исследованием.

— Реальный уровень под-
держки Зеленского не знает 
никто. Независимых соцопро-
сов на Украине давно не про-
водится, — пояснил полито-
лог Григорий Савельев. — Но 
Трамп явно заинтересован 
Зеленского «слить». Его обви-
няют в совместном с Демпар-
тией США расхищением 
средств на помощь Украине. 
Плюс с Зеленским не хочет ве-
сти переговоры Путин, 
а Трампу нужен на Украине 
быстрый дипломатический 
успех — то есть мир. Так что 
Зеленского, вероятно, Трамп 
попробует заменить.
Между тем вчера глава рос-
сийского МИДа Сергей Лав-
ров заявил:
— Мы начали отход от края 
пропасти, куда наши отноше-
ния завела администрация 
Байдена, но это только пер-
вые шаги. Атмосфера пози-
тивная, намерения правиль-
ные, будем смотреть, как си-
туация сложится дальше и ка-
кие шаги будут предприняты.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Н А ВЕСЬ МИР

Они уходят в ночь налегке — 
если 30 килограммов снаря-
жения можно назвать легким. 
Винтовка, боекомплект, вода, 
немного еды, маскировка — 
все необходимое для выжива-
ния на шесть дней. 
Боец с позывным «Шахтер» по-
стоянно анализирует окружа-
ющую обстановку. В прошлом 
он действительно был шахте-
ром, знает, каково это — быть 
под землей, где даже воздух 

тяжелее. Теперь его «подземе-
лье» — фронтовая линия, а ин-
струмент — винтовка. Рядом 
«Гусар» — командир боевой 
снайперской двойки, — на-
парник, которому можно до-
верить жизнь. О нем говорят: 
«Чувствует пространство». 
В темноте он угадывает ма-
лейшие изменения, подстраи-
вается под рельеф.
У каждого из них есть свои ри-
туалы перед боевым выходом. 

«Шахтер» читает молитву. 
«Гусар» всегда носит под шле-
мом фотографию своей се-
мьи. Они работают парой: 
первый номер — стрелок, вто-
рой — наблюдатель и коррек-
тировщик. Двигаются быстро.
Перед ними — карта огня. Это 
не бумага с линиями и отмет-
ками, а их рабочее простран-
ство, где уже рассчитаны дис-
танции, поправки на ветер, 
угол стрельбы. Они знают, где 
находится каждый ориентир, 
где может промелькнуть цель.
— Поправка 0,2, — шепчет 
«Шахтер».
«Гусар» медленно двигает ба-
рабан прицела. Цель на 1270 
метров. Две фигуры.
Выстрел — это математика, 
только потом нажатие на 
спуск. Щелчок. Пауза. Где-то 
там, далеко, падает украин-
ский неонацист, не понимая, 
что произошло. Второй ухо-
дит в укрытие, но поздно. Вто-
рая пуля настигает и его.
В поле работать снайперам 
сложнее, чем в городе. Здесь 
нельзя уйти в тень, скрыться 
за стеной. Каждое движение 
видно противнику.

Шестидневные выходы не для 
тех, кто любит комфорт. 
Спать — по 15–20 минут, по 
очереди.
— Нужно постоянно наблю-
дать за противником, иначе 
цель уйдет. За обстановкой 
тоже важно следить. Если те-
бя заметят — второго шанса 
не будет, — добавляет «Гусар».
Самое сложное — дождь и ту-
ман. Когда не видно ничего, 
приборы не помогают. Оста-
ется только терпеть и ждать.
На пятый день они уже забы-
ли, что такое нормальный 
сон. Глаза красные, движения 
экономные — организм рабо-
тает в режиме энергосбереже-
ния. Требовалось прикрытие 
штурмиков, которые вели на-
ступление на позиции врага. 
За ними не первый день на-
блюдают «Гусар» и «Шахтер».
В разгар боя зависает коптер.
— «Баба-яга», — шепчет «Гу-
сар».
Громоздкий дрон. Может 
скидывать мины, корректи-
ровать артиллерию врага, на-
делать много бед штурмови-
кам. Через пару минут сюда 
может прилететь артилле-

рийский удар. Снайперы за-
мечают цель.
«Шахтер» всматривается в оп-
тику. 1300 метров, легкий по-
рыв ветра. Ветер — их враг 
и друг одновременно. Вы-
стрел. Винты теряют ритм, 
корпус коптера клонится вбок 
и через пару секунду он падает.
По рации — короткий шепот: 
«Спасибо». Это голос коман-
дира штурмовой группы.
Шестой день — самый труд-
ный. Не потому, что силы на 
исходе. Потому что уходить 
всегда сложнее, чем прихо-
дить. Противник знает, что 
здесь работал снайпер. Будут 
прочесывать территорию.
— Уход в три минуты, — тихо 
говорит «Шахтер». — Когда 
идешь на задание — у тебя 
есть преимущество. Ты выби-
раешь позицию, ты находишь 
цель. Когда уходишь — ты 
в слабой позиции. Противник 
будет искать.
Без суеты. Каждый шаг проду-
ман. Они знают, где оставить 
следы, чтобы отвлечь внима-
ние, где проложить путь, что-
бы не выдать себя. Через два 
часа они уже среди своих.

Снайперы провели шесть
дней на боевой позиции

Специальный корреспондент «ВМ», 
лейтенант Марат Чернышов продол-
жает работу в зоне СВО. В этот раз он 
встретился с группой снайперов, ко-
торая провела шесть дней на передо-
вой, выполняя важное задание.

16 февраля. Командир расчета БПЛА коптерного типа 
с позывным «Буба». ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Когда Трамп выражает не-
довольство в отношении 
Зеленского по поводу оття-
гивания разрешения кон-
фликта, то цель здесь — 
прекратить СВО и объявить 
себя миротворцем, объеди-
нителем. Он этого хотел 
давно. Мирное население, 
будь то Украина, сектор Газа 
или другие регионы мира, 
его не особо волнует. Оче-
видно, что Владимир Зелен-
ский как президент Украи-
ны, так же, как и ряд евро-
пейских политиков, не хочет 
прекращения конфликта. 
Поэтому затягивает про-
цесс. При этом особого 
сближения между позицией 
Соединенных Штатов Аме-
рики и России после перего-
воров в Саудовской Аравии 

не наблюдается. Пока един-
ственное решение, к которо-
му мы пришли, — продол-
жать договариваться.

СЕРГЕЙ РАСТОРГУЕВ
ПОЛИТОЛОГ  

С учетом того, что президент 
США — не просто сильный, 
прагматичный соперник 
и американский патриот 
консервативного толка, 
но и выходец из финансовых 
элит старой школы, считать 
Трампа другом России край-
не наивно. Стоит напомнить, 
что именно при нынешнем 
президенте США украинская 
армия стала полноценной 
боевой машиной, взращен-
ной регулярными поставка-
ми серьезного вооружения. 
Говорить о восстановлении 
отношений — значит игно-
рировать реальность. Аме-
рика сейчас не готова к от-
крытой конфронтации и пы-

тается вернуть нас за пере-
говорный стол на своих 
условиях. Мы верим в му-
дрость нашего руководства 
и надеемся, что жертвы на-
ших солдат не будут напрас-
ными.

АЛЕКСЕЙ ДАВЫДОВ
ПОЛИТОЛОГАМЕРИКАНИСТ

Трамп в последнее время 
делает много противоречи-
вых заявлений, и я бы 
не стал придавать им чрез-
мерное значение. Важно со-
средоточиться не на словах, 
а на делах — особенно 
на том, как будут проходить 
следующие переговоры 
с Украиной и Европой. Речь 
о выборах, скорее, имеет 
стилистический характер. 
Вероятно, такие заявления 
направлены на то, чтобы 
склонить другую сторону 
занять более удобную 
для Америки позицию.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

После ухода в отставку за-
меститель командующего 
Северо-Кавказским окру-
гом внутренних войск 
МВД Николай Тутрин 
11 лет возглавляет Центр 
патриотического воспита-
ния. С началом СВО ему 
предложили стать заме-
стителем командира пер-
вой добровольческой 
бригады «Волки».  

СПРАВКА

10 февраля. Снайперы с позывными «Шахтер» (слева) и «Гусар» на боевой позиции. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ
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Экспертная оценка

Конечно, как и в случае с любой законодатель-
ной инициативой, расширение оснований для 
получения статуса ветерана боевых действий 
требует тщательной проработки всех нюансов. 
Уже сейчас мы видим, как различные мошенни-
ки пытаются выдать себя за участников специ-
альной военной операции. Эти попытки пресе-
каются, однако при расширении перечня групп 
лиц, которые могут рассчитывать на такой ста-
тус, возрастает и нагрузка на контрольно-над-
зорные органы. 
Тем не менее многие эксперты считают, что кор-
ректировать законодательство необходимо. 
— Безусловно, чем больше в перечне групп, тем 
больше злоупотреблений, но это работа спец-
служб — ловить и наказывать лиц, злоупотре-
бляющих госстатусом. При этом сейчас огром-
ное число мужчин и женщин, давно заслужив-
ших статус участников ветеранов специальной 
военной операции, остаются без оного, — от-
мечает политолог, автор проекта «Достоевский 
клуб» Алексей Живов. 
Помимо солдат и офицеров, сражающихся под 
Курском и Белгородом, многие военнослужа-
щие, непосредственно не участвующие в спе-
циальной военной операции, тем не менее еже-
дневно выполняют боевые задачи, связанные 
с текущим конфликтом. Историк, журналист 
Евгений Норин считает, что заслуги этих людей 
также должны быть отмечены. 
— На мой взгляд, статус должны иметь все лю-
ди, которые выполняют какие-либо боевые за-
дачи, связанные с конфликтом, включая, есте-
ственно, солдат и офицеров, воюющих везде — 
и под Курском, и на территории Украины. Так-

же речь о солдатах и офицерах ПВО, которые 
выполняют боевые задачи в глубине страны. 
Я считаю, что если человек сбивает дрон, то он 
тоже участник боевых действий, — отмечает 
Евгений Норин. 
Помимо этого, эксперт подчеркнул, что статус 
ветеранов заслужили те, кто докажет свое уча-
стие в ополчении Донбасса до 2022 года. 
— Что касается гражданских специалистов, то 
такой статус должны иметь люди, которые до-
казанно работали или работают в определен-
ном радиусе от линии фронта. В качестве такой 
зоны можно брать, к примеру, радиус действия 
артиллерии и FPV-дронов противника. Мне ка-
жется, что такой набор отвечает представлени-
ям о справедливости: с одной стороны, он учи-
тывает тех, кто действительно рискует жизнью 
и выполняет боевые задачи, с другой — лишних 
людей, на мой взгляд, в этом перечне нет, — до-
бавил он.

Льготы и преференции 

Статус ветерана боевых действий дает право 
на получение определенных льгот и выплат. 
Так, ежемесячную выплату ветеранам назнача-
ет и перечисляет территориальное отделение 

Социального фонда России. Ее размер после 
индексации в феврале текущего года составля-
ет 4582,04 рубля при условии, что получатель 
отказывается от набора социальных услуг. 
В этот набор входят бесплатные рецептурные 
препараты, путевка в санаторий по медицин-
ским показаниям, бесплатный проезд к месту 
лечения и обратно. В случае если получатель 
соглашается на пакет социальных услуг, еже-
месячная выплата составит 2853,58 рубля. 
Ветеранов боевых действий освобождают от 
налога на имущество с одного объекта каждого 
вида: с одной квартиры, одного дома, одного 
гаража и так далее. Единственным условием 
сохранения льготы является неиспользование 
объекта недвижимости в предприниматель-
ской деятельности. 
Также предусмотрены льготы по земельному 
налогу. Для владельцев земли налоговая база 
уменьшается на кадастровую стоимость 
600 квадратных метров площади земельного 
участка. Дополнительные льготы предусмо-
трены субъектами РФ, например, Москва вы-
читает из базы 1 000 000 рублей. 
В большинстве регионов России, в том числе 
в Москве и Московской области, действуют 
льготы на транспортный налог. Так, в столице 
ветераны боевых действий не уплачивают на-
лог в отношении одного зарегистрированного 
на них автомобиля мощностью двигателя не 
более 200 лошадиных сил. 
Ветеранам боевых действий предоставляется 
единовременная выплата на покупку жилья 
или строительство дома. Ее размер в каж-
дом регионе свой. Сертификат необходимо 
использовать в течение полугода, иначе его 
аннулируют. 
Многие регионы России назначают собствен-
ные льготы ветеранам боевых действий. Так, 
в Москве данная категория лиц получает право 
на ежемесячную компенсацию платы за стаци-
онарный телефон — 345 рублей. Ветеранам 
компенсируют 50 процентов платы за жилое 
помещение и коммунальные услуги, предо-
ставляют бесплатный проезд в общественном 
транспорте. Также ветераны получают надбав-
ку к пенсии. 
Ветеранам боевых действий предоставляют 
ежегодный оплачиваемый отпуск в удобное 
время и дополнительный отпуск без сохране-
ния зарплаты — до 35 календарный дней в году.
Перечень льгот, доступных ветеранам боевых 
действий, в последние годы расширился, и за-
конодатели продолжают изыскивать новые 
способы поддержать ветеранов и их семьи. 
Так, к примеру, в прошлом году Госдума при-
няла закон, запрещающий увольнять вдов ве-

теранов боевых действий по инициативе ра-
ботодателя в течение года с момента гибели 
супруга. 
— Необходимо сделать все, чтобы поддержать 
семьи погибших героев. Вдовы солдат и офице-
ров, отдавших жизни за безопасность и сувере-
нитет нашей Родины, должны быть уверены, 
что их права защищены, — сказал тогда пред-
седатель Госдумы РФ Вячеслав Володин. 
Также на сегодняшний день действует зако-
нодательный запрет для банков, кредитных 
организаций и платежных агентов взимать 
комиссионное вознаграждение с нескольких 
категорий граждан, в число которых входят 
ветераны боевых действий, при внесении 
платы за жилое помещение и различные ком-
мунальные услуги.

В 
ходе весенней сессии де-
путаты Государственной 
думы Российской Феде-
рации будут работать 
над несколь кими зако-
нопроектами, которые 
в перспективе могут рас-
ширить перечень кате-
горий лиц, имеющих 

право на получение статуса ветерана боевых 
действий. Обсуждение этих проектов идет уже 
довольно давно.

Те, кто достоин

Данный вопрос в числе прочих поднимался на 
прямой линии с президентом России Владими-
ром Путиным. Президент подчеркнул, что бой-
цы, сражающиеся в Курской области, должны 
получать меры поддержки как участники спе-
циальной военной операции. Вопрос расшире-
ния мер поддержки для участников СВО и круга 
лиц, которые таковыми считаются, в прошлом 
году поднимали депутаты Мосгордумы. 
— Еще в июне прошлого года депутаты Москов-
ской городской думы выступили с инициативой 
ввести дополнительную поддержку лиц, обеспе-
чивающих решение задач специальной воен-
ной операции на территориях приграничных 
регионов. Законодательная инициатива была 
разработана столичным парламентом совмест-
но с региональными законодателями в рамках 
рабочей группы «Центр оперативного правово-
го реагирования», созданной при совете законо-
дателей Центрального федерального округа, 
и поддержана в Совете законодателей РФ при 
Федеральном собрании РФ, — отметил предсе-
датель Мосгордумы Алексей Шапошников. 
Постановление о проекте федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«О ветеранах» столичный парламент принял 
5 июня 2024 года. Согласно документу, возмож-
ность получения статуса ветерана боевых дей-
ствий, а при наступлении оснований — статуса 
инвалида боевых действий и связанных с эти-
ми статусами льгот предоставляется лицам, вы-
полняющим и обеспечивающим задачи СВО на 
приграничных территориях регионов, приле-
гающих к району проведения специальной во-
енной операции. 
Речь идет о сотрудниках как силовых, так 
и гражданских ведомств, специалистах, кото-
рые обеспечивают безопасность, правопоря-
док на приграничных территориях, ликвидиру-
ют последствия обстрелов, занимаются восста-
новлением детских садов, больниц, школ, всей 
пострадавшей инфраструктуры. 
Среди этих людей немало москвичей — порядка 
45 тысяч жителей столицы трудятся на террито-
рии новых субъектов России и в зоне проведе-
ния СВО. По действующему законодательству 
никто из них не может рассчитывать на статус 
ветерана или инвалида боевых действий, соот-
ветственно и на льготы для этих категорий. 
— Законопроектом предлагается исправить эту 
ситуацию: предоставлять возможность присво-
ения статуса ветерана боевых действий или ин-
валида боевых действий и связанных с этим 
статусом льгот сотрудникам силовых и иных 
ведомств (органов внутренних дел, войск наци-
ональной гвардии, учреждений и органов уго-
ловно-исполнительной системы, Государствен-
ной противопожарной службы), направлен-
ным для выполнения задач, а также граждан-
ским специалистам, направленным для 
обеспечения выполнения задач в регионы, при-
легающие к районам проведения СВО, — ска-
зал Алексей Шапошников. 
Сейчас законопроект, предполагающий при-
своение статуса ВБД военным, несущим службу 

в Курской области, проходит согласование 
в правительстве РФ. 
— Мы обеспечим принятие межфракционного 
законопроекта о расширении права на получе-
ние статуса ветерана боевых действий и рас-
пространении его на тех, кто несет службу 
в Курской области. Мы не занимаемся популиз-
мом, а должны внести документ, который будет 
принят и будет работать, а депутаты будут дер-
жать его исполнение в фокусе в рамках парла-
ментского контроля, — отметила первый заме-
ститель председателя комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и делам ветеранов 
Елена Цунаева. 
Перечень лиц, которые могут рассчитывать на 
статус ветерана боевых действий, недавно уже 
расширяли. Так, в декабре прошлого года депу-
таты Государственной думы приняли во втором 
и третьем чтениях закон, согласно которому 
удостоверения ветерана боевых действий мо-
гут оформить граждане, не менее полугода про-
работавшие в военно-гражданских админи-
страциях Херсонской и Запорожской областей, 
а также по решению этих администраций обе-
спечивали выполнение задач специальной во-
енной операции.

Сегодня российские солдаты и офицеры выполняют боевые задачи, напрямую или косвенно связанные с проведением специальной военной операции, и исполняют 
свой долг не только на территории Донбасса и Украины, но и в других субъектах РФ. Однако, согласно действующему законодательству, не все из них смогут 

рассчитывать на присвоение статуса ветерана боевых действий. Эксперты и законодатели считают, что эту несправедливость нужно исправлять. 

Основания для получения статуса ветерана боевых действий предлагают расширить

Признание заслуг 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный корреспондент

Порядка 45 тысяч 
специалистов 
из столицы трудятся 
на территории новых 
регионов Российской 
Федерации

30 сентября 2024 года. Ветеран СВО Сергей Молоканов и его мать (справа налево) перед началом концерта «Россия, Донбасс, Новороссия: вместе навсегда!» на Красной площади

В рамках проекта «Зима в Москве» в столице продолжа-
ют работу более 30 «домиков добра» — специальных 
павильонов, куда любой желающий может принести по-
мощь для участников специальной операции и жителей 
новых регионов России. Продолжают работать и штабы 
проекта «Москва помогает». Москвичи в качестве гума-
нитарной помощи передают продукты питания, теплые 
вещи, средства личной гигиены, товары для детей. 
В сборе помощи активно участвует столичный бизнес. 
Адреса пунктов приема помощи можно найти на страни-
це проекта «Москва помогает» на портале mos.ru. Бла-
годаря проекту на Донбасс и в Курскую область отправи-
ли уже более 1600 тонн гуманитарной помощи. 

КСТАТИ

В Москве действует Единый центр под-
держки участников специальной воен-
ной операции и членов их семей. 
Его специалисты помогают участникам 
СВО с оформлением документов, в том 
числе необходимых для получения удо-
стоверения ветерана боевых действий. 
Также в Едином центре можно прокон-
сультироваться с юристами, получить го-
сударственные услуги в области образо-
вания, ЖКХ, соцподдержки в режиме 
«одного окна». Специалисты центра по-
могают участникам СВО в поисках рабо-
ты, прохождении реабилитации. В цен-
тре можно получить профессиональную 
психологическую помощь. Также это ме-
сто, где бойцы могут хорошо провести 
время, позаниматься спортом, поиграть 
в бильярд или футбол и просто пооб-
щаться с единомышленниками. В центре 
регулярно организуют семейные меро-
приятия. 

В ТЕМУ
МАКСИМ РУДНЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ МОСГОРДУМЫ 
ПО ВОПРОСАМ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНОВ 
ИХ СЕМЕЙ 

Поддержка участников СВО и членов их 
семей — наша основная задача. Депута-
ты Мосгордумы активно работают в этом 
направлении, проводя законотворческую 
деятельность и оказывая гуманитарную 
помощь. Важным шагом стало создание 
рабочей группы по поддержке участни-
ков СВО и их семей, что позволяет нам 
более детально и эффективно решать 
возникающие вопросы. 
К нам поступали обращения от москви-
чей с просьбой расширить правовые ос-
нования для получения статуса ветерана 
боевых действий, включая тех, кто уча-
ствует в операциях в Курской области. 
Депутаты Мосгордумы еще в июне про-
шлого года выступили с этой инициати-
вой, и на одной из встреч нашей рабочей 
группы мы вновь обсудили этот важный 
вопрос. Уверен, что все эти инициативы 
будут приняты на ближайших заседаниях 
Госдумы. 

КОММЕНТАРИЙ  ЭКСПЕРТА
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Служба новостей представляет Вечерняя Москва 20 февраля 2025 года № 31 (29953) vm.ru6

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Экскурсионная группа ино-
странцев, которую возглавля-
ет Наталья Форчун, неспешно 
проходит через святые врата 
Марфо-Мариинской обители 
милосердия. Сделав пару ша-
гов, они останавливаются, 
чтобы детально рассмотреть 
белоснежный собор Покрова 
Пресвятой Богородицы (По-
кровский храм) в стиле 
Псковско-Новгородской ар-
хитектуры. Рядом с ним воз-
никает ощущение умиротво-
ренности. Зарубежные гости 
удивляются тому, как такое 
тихое место оказалось в цен-
тре шумной Москвы.
— Марфо-Мариинскую оби-
тель основала княгиня Елиза-
вета Федоровна в 1909 году, 
спустя три года после трагиче-
ской гибели ее горячо люби-
мого мужа — великого князя 
Сергея Александровича (Ро-
манова), — говорит Ната-
лья. — По замыслу архитекто-
ра Алексея Щусева, храм дол-
жен был напоминать древние 
церкви Новгорода и Пскова.
Внутри храма чудом сохрани-
лись масляные росписи Миха-
ила Нестерова. На северной 
стене изображена компози-
ция «Христос у Марфы и Ма-
рии» — они беседуют у цвету-
щего миндаля. А справа над-
пись: «Будьте милосердны». 
После небольшой прогулки по 
территории храма Наталья 

предлагает экскурсантам зай-
ти в мемориальный музей 
Марфо-Мариинской обители. 
Вот экскурсанты проходят 
в приемную Елизаветы Федо-
ровны. Это помещение стало 
единственной воссозданной 
по фотографиям комнатой. 
Вся мебель расположена так, 
как была расставлена при 
жизни великой княгини. 
Особенно сильно Марфо-Ма-
риинскую обитель любят по-
сещать англичане, поскольку 
Елизавета Федоровна — это 
внучка королевы Великобри-
тании и Северной Ирландии 
Виктории, отмечает Форчун.
— Иностранцы приятно удив-
ляются тому, что у нас есть 
огромное количество мона-
стырей. Немало зарубежных 
гостей приезжают в страну 
с мыслью, что Россия — это 
атеистическое государство, — 
говорит Наталья. 

Форчун также водит экскур-
сии по московскому метро. 
Только вот многие иностран-
цы, когда слышат о такой 
культурной программе, пона-
чалу отказываются от нее. 
А все потому, что западная 
подземка очень 
грязная. Поэтому 
наше чистое метро 
становится самым 
настоящим откры-
тием для ино-
странцев. Да еще 
и с большим коли-
чеством уникальных архитек-
турных шедевров, ставших 
наследием советской эпохи. 
Попадая в московское метро, 
американцы могут ходить там 
часами. Они тщательно рас-
сматривали фриз с изображе-
нием нескольких родов войск 
на станции «Новокузнецкая». 
Сейчас экскурсии на англий-
ском языке в основном заказы-

вают группы туристов из Ин-
дии, Южной Африки, Саудов-
ской Аравии и Ирана. Тонко-
сти есть в работе с китайцами, 
а именно студентами, которые 
учатся здесь по обмену. Напри-
мер, экскурсии для них — на 

упрощенном, адап-
тированном рус-
ском языке.
По словам Ната-
льи, иностранцы 
приезжают в нашу 
страну, чтобы уз-
нать русский на-

род, про который они могли 
слышать только из уст запад-
ных пропагандистов. После 
нескольких проведенных 
в стране дней гость понимает, 
что тут живут добрые люди. 
— Мы помогаем иностранцам 
лучше узнать Россию, чтобы 
она стала как можно понятнее 
и ближе их сердцам, — заклю-
чает экскурсовод. 

Так было и с мужем Ната-
льи — Нилом Форчун. Он ро-
дился и долгое время жил 
в Лондоне, а в 1997 году прие-
хал в Москву по работе. Не-
смотря на то что это было не-
простое для страны время, 
Нил влюбился в русскую куль-
туру и душу. 
— Мы пару лет жили в США, 
но в итоге навсегда вернулись 
в Россию. Только здесь нас 
окружают по-настоящему ис-
кренние люди. Именно здесь 
у меня появилось много вер-
ных друзей, — говорит Нил 
Форчун. 
Нил вместе со своей супругой 
Натальей часто гуляют по ста-
рым московским улицам и по 
паркам «Коломенское» и «Ца-
рицыно», любуясь красотой 
природы и нежностью рус-
ских берез.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Понять русскую душу

12 октября 2024 года. Гид-переводчик Наталья Форчун во время Всемирных игр дружбы 
проводила экскурсии для участников спортивных соревнований

Гид-переводчик 
Наталья Форчун 
знакомит 
иностранцев 
с Москвой. 
«ВМ» пообщалась 
с экскурсоводом 
и узнала, какие 
памятные места 
любят посещать 
зарубежные гости.

15 февраля. Педагоги школы № 338 (слева направо): Сабрина Мусаева, Людмила Синельникова, 
Карина Печеникина, Светлана Серегина, Дмитрий Плужников, Павел Мошкин после прыжков

Столичные учителя прыгнули 
навстречу своим страхам

Такой поступок учителя ре-
шили посвятить Герою Совет-
ского Союза Александру Авде-
еву, имя которого и носит их 
учебное заведение.
На прыжок отважились де-
сять педагогов: директор 
школы, заместите-
ли, советники по 
воспитанию и учи-
тель английского. 
Для некоторых это 
показалось вопло-
щением давней 
мечты, которая, 
с одной стороны, была вполне 
осуществимой, но с другой — 
все время откладывалась на 
потом. 
— Дело в том, что 10 февраля 
исполнилось 72 года с того мо-
мента, как Александру Авдее-
ву было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза, — рас-
сказывает советник директо-
ра по воспитанию Карина 
Печеникина. — Так что наш 
небольшой подвиг мы реши-

ли посвятить именно ему. Для 
нас это было очень важно.
Несколько часов инструкта-
жа, усиленных тренировок — 
и все, сегодняшние учителя 
почти без пяти минут пара-
шютисты. Волнительно ли им 
было? Еще бы! 
— Но страха, как ни странно, 
лично у меня не было, — вспо-
минает Карина Печеникина. 
Может быть, потому, что 
у столичных педагогов нервы 
что надо, а может, и потому, 
что командный дух способен 
творить настоящие чудеса. 
— И это так! Когда ты видишь 
глаза коллег, становится го-
раздо легче и радостнее. Во 

многом и потому, 
что этот шаг в не-
известность вы де-
лаете вместе, — 
улыбается педагог. 
Зато потом — кра-
сота! Несколько 
секунд свободного 

падения, Земля с высоты пти-
чьего полета, и ощущение аб-
солютного счастья от сделан-
ного — ради этого точно стои-
ло посмотреть в лицо своим 
страхам. 
Да и сам герой Александр Ав-
деев наверняка тоже прыгал 
с парашютом, поскольку был 
летчиком, а азы профессии 
получал в Подольском аэро-
клубе — буквально в несколь-
ких километрах от аэродрома, 

где осваивали парашютный 
спорт сегодняшние педагоги. 
Такой поступок оценили мно-
гие: учителя «засветились» 
в интернете, а близкие, родные 
и ученики поздравляют пара-
шютистов с такой маленькой, 
но важной для них победой.
— И это очень приятно, — от-
мечает Карина Печеники-
на. — Хотя и было очень для 
нас неожиданно.
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

В преддверии Дня 
защитника Отечества 
педагоги школы 
№ 338 решили 
прыгнуть 
с парашютами. 
Корреспондент«ВМ» 
узнала подробности. 

Уже 23 июня 1941 года комен-
дант Кремля Николай Спири-
донов велел разбирать экспо-
зицию Оружейной палаты 
и упаковывать сокровища. На 
помощь музейщикам напра-
вили роту солдат кремлевско-
го гарнизона. Работа 
шла сутками. Стар-
ший научный сотруд-
ник Николай Гордеев 
вспоминал: «Солда-
ты менялись, а мы 
оставались на своих 
местах, ночью по 
очереди спали, сидя 
в креслах». 
Сначала экспонаты 
думали спрятать на 
территории Кремля. 
Но враг неумолимо прибли-
жался к столице, и было при-
нято решение об эвакуации. 
Как показала потом жизнь, 
было принято верное реше-
ние: хотя Кремль тщательно 
замаскируют, его тоже будут 
бомбить (например, в ночь на 
22 июля 1941 года фугас весом 
в четверть тонны угодит в Ге-
оргиевский зал и только чу-
дом не взорвется). 
Сокровища Оружейной пала-
ты вывозили в Свердловск 
(ныне Екатеринбург). В три 
приема — 30 июня, 1 и 5 июля 
1941 года — туда отправили 
поездами почти 75 процентов 
экспонатов (позже, в июле 
1942 года, прибудет еще одна 
партия).
— В Оружейной палате оста-
лась коллекция экипажей, не-
сколько тронных кресел и ряд 
других большемерных пред-
метов, упаковка и транспор-
тировка которых была крайне 
затруднительна, — рассказы-
вает Марина Павлович, заве-

дующая сектором современ-
ной документации Музеев 
Московского Кремля. — Из-за 
сложности демонтажа иконо-
стасов не была эвакуирована 
и подавляющая часть икон из 
соборов.
Дорога до Урала занимала 
пять дней, и в пути ни одна 
пломба на ящиках не была со-
рвана. В Свердловске экспо-
наты складировали в самом 
надежном месте — в здании 
областного управления НКВД. 
О выставках не могло быть 
и речи — никто из горожан не 
должен был даже заподо-
зрить, что за груз прибыл из 
Москвы. Его сопровождали 
девять сотрудников Оружей-
ной палаты. В эвакуации они, 
живя в сырых бараках и не-

доедая, трудились 
воистину подвиж-
нически: составляли 
опись предметов и по 
необходимости ре-
ставрировали их. 
— В первую очередь 
был исправлен по-
страдавший при 
т р а н с п о р т и р о в к е 
орел из слоновой ко-
сти, установленный 
на деревянном пне 

(подарок Николаю II от япон-
ского императора на корона-
цию. — «ВМ»), — рассказыва-
ет Марина Павлович. — Отре-
ставрированы в Свердловске 

были и трофеи Полтавской 
битвы. 
Возвращение начали планиро-
вать уже весной 1942 года: чер-
тили макеты залов, писали тек-
сты экскурсий. Хватило време-
ни обдумать каждую мелочь. 
Директор Оружейной палаты 
Николай Захаров не раз выез-
жал в Москву, проверял состоя-
ние зданий. Под его руковод-
ством, например, измерялись 
окна — оценивалось, пройдут 
ли через них ящики. 
20 февраля 1945 года на плат-
форме Кутузово (ныне Куту-
зовская) солдаты кремлевско-

го гарнизона встретили поезд 
с экспонатами. Из Свердлов-
ска везли даже специально 
сколоченные деревянные на-
стилы: оставалось только уло-
жить их на полы и ступени 
Оружейной палаты, чтобы не 
поцарапать их. 
За сорок дней по витринам 
расставили почти 9 тысяч 
предметов. Уже 17 апреля 
в музей пригласили первых 
зрителей — тех самых солдат 
кремлевского гарнизона. 
До 1955 года свободный вход 
в Кремль не разрешался, но на 
экскурсию можно было по-

пасть по заявкам от организа-
ций и предприятий. Как отме-
чает Марина Павлович, инте-
рес к Оружейной палате после 
войны даже вырос: возможно, 
в связи с подготовкой к празд-
нованию 800-летия Москвы 
в сентябре 1947 года. До вой-
ны через нее проходило всего 
несколько тысяч посетителей 
в год, а в 1947 году — уже 
65 тысяч. И книга записи не-
изменно полнилась благодар-
ностями тем, кто сберег эти 
уникальные экспонаты. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Сокровища Оружейной палаты прятали на Урале
80 лет назад в Москву 
вернулись экспонаты 
Оружейной палаты. 
Сокровища главного 
кремлевского музея 
были вывезены 
в первые недели 
войны на Урал и три 
года и семь месяцев 
пробыли в эвакуации. 

Сотрудники Оружейной палаты в годы Великой Отечественной войны в эвакуации. Передний 
план (слева направо): контролер Евгений Ефимов, директор Николай Захаров. Второй план (слева 
направо): завучетом Мария Кирильцева, делопроизводитель Ольга Владимирова. Фото 1943 года. 

■ Многие иностранцы 
начинают свое знаком-
ство с Москвой именно 
с Красной площади.
■ Княгиня Елизавета 
Федоровна во время 
Русско-японской войны 
оказывала активную по-
мощь фронту. Под ее ру-
ководством находилось 
шесть тысяч благотво-
рительных комитетов. 
■ Многие зарубежные 
знаменитости изъявили 
желание получить рос-
сийский паспорт, напри-
мер, американский ак-
тер Стивен Сигал и боец 
смешанных едино-
борств Джефф Монсон.
■ В 2024 году больше 
всего туристов приезжа-
ло в Москву из Китая, 
Индии, Турции, Ирана 
и ОАЭ.

ФАКТЫ

Ну и как вам?

Первый рекорд по пара-
шютному спорту был 
установлен францужен-
кой Моник Ларош. 6 ок-
тября 1951 года она по-
кинула самолет на высо-
те 4235 метров, пролетев 
в свободном падении 
3622 метра и открыв па-
рашют на высоте 400 ме-
тров над землей, тем са-
мым установив рекорд 
с задержкой открытия. 
Современный рекорд 
был установлен 25 октя-
бря 2014 года. Америка-
нец Алан Юстас прыгнул 
с высоты 41 420 метров 
со стабилизирующим 
парашютом.

РЕКОРДЫ

Знай наших
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В рамках феде-
рального направ-
ления «Спорт-
Рота» волонтеры 
проводят спортив-
ные мероприятия, 
направленные на 
популяризацию здорового об-
раза жизни, а также на при-
влечение молодежи к заня-
тию спортом. 
Становясь за небольшие сто-
лики, студенты выставляют 
руки таким образом, чтобы за-
хват был посередине, а фалан-
ги пальцев оставались откры-
тыми. После этого судья под-
ходит и проверяет правиль-
ность стойки участников. 
Важное правило каждого арм-

рестлинг-матча — плечи спор-
тсменов должны быть парал-
лельны столу. Участники ста-
вят свои локти на специаль-
ную подушку. Побеждает тот, 
кто первым положит руку со-
перника на боковую подушку.
— Я был впечатлен тем, с ка-
ким упорством и желанием 
участники боролись за первое 
место, — рассказывает судья 
турнира, федеральный коор-
динатор «Волонтерской роты» 
Сергей Семенов. — Видно, что 
ребята специально готови-
лись к турниру. При этом всег-

да сохранялся по-
зитивный настрой. 
П а р а л л е л ь н о 
с матчами других 
студентов двое 
друзей решили 
громогласно выяс-
нить, кто же из 

них сильнее. Из их разговора 
становится известно, что 
проигравший в состязании 
пойдет покупать билеты на 
концерт любимой музыкаль-
ной группы. 
— Когда мы подружились на 
первом курсе, решили создать 
для себя своеобразную тради-
цию, то есть на спортивных 
мероприятиях у нас всегда 
есть личное состязание. Про-
игравший покупает биле-

ты, — говорит студент 2-го 
курса Илья Коробков.
По словам федерального ко-
ординатора направления 
«Спорт-Рота» Артема Салимо-
ва, регулярное проведение 
спортивных мероприятий по-
зволяет сплотить студенче-
скую молодежь. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Проигравший в схватке 
покупает билеты на концерт 

Вчера в Московском 
социально-
педагогическом 
университете 
активисты 
«Волонтерской роты» 
провели турнир 
по армрестлингу 
среди студентов. 
Силой на руках 
успело помериться 
около 50 участников.

19 февраля. Турнир по армрестлингу среди студентов Московского социально-педагогического 
университета. Слева направо: Богдан Любимов, Сергей Семенов и Илья Коробков 

Кеды и бутсы

Питание для тех, кто за-
нимается армрестлин-
гом, специфично. 
Сильных ограничений 
по продуктам нет. 
Однако профессиональ-
ные армрестлеры пред-
почитают еду с большим 
количеством белков 
и жиров, например ку-
риные яйца, молочные 
продукты, рыбу и мясо 
птиц. 
Также профессиональ-
ные армрестлеры 
за 30 минут советуют 
употреблять по 0,4–
0,8 грамма на один ки-
лограмм глюкозы или 
сахара. Это стимулирует 
выработку инсулина. 

РАЦИОН

Для Оружейной палаты 
(она действует как музей 
с 1806 года) это была 
не первая эвакуация. 
22 августа 1812 года экс-
понаты вывезли на теле-
гах в Коломну, оттуда 
по Оке сплавили до Ниж-
него Новгорода. Францу-
зы, вступившие в сентя-
бре в Москву, тщетно пы-
тались выяснить, «по ка-
кой дороге отправлены 
палатские сокровища». 
В январе 1813 года экспо-
наты перевезли во Влади-
мир, а 16 июня вернули 
в Москву.

КСТАТИ
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П ьеса Николая 
Коляды «Всеобъ-
емлюще» жан-
рово — безус-
ловная комедия. 

Две актрисы в возрасте, «за-
клятые подруги», годами не 
разговаривавшие друг с дру-
гом, ссорившиеся из-за вся-
кой ерунды и, конечно, из-за 
Него — предмета обожания 
и страсти обеих, — в руках ре-
жиссера Эльдара Трамова пе-
режила второе рождение и пе-
рерождение и все-таки в боль-
шей степени трагична, чем 
комедийна. Воздадим долж-
ное Николаю Коляде — он по-
зволил это сотворить, и вах-
танговцы сделали пьесу «под 
себя», под тот театр, кото-
рый им понятен и близок. 
И если «Всеобъемлюще» — 
это в большей степени тон-
кий, ажурный флер, состоя-
щий из пикировок актрис 
в процессе их переосмысле-
ния отношений друг к другу, 
то на сцене Театра Вахтангова 
получился более серьезный, 
хотя и колкий спектакль-раз-
мышление. 
Две Елены — Мельникова 
и Ивочкина — две удаленные 
друг от друга точки, но все же 
находящиеся на одной пря-
мой. Они поначалу кажутся 
очень разными, и связь между 

ними неочевидна: одна — ко-
кетлива до жеманства, наи-
гранно-весела, живет на энер-
гии сопротивления неизбеж-
ному, вторая — нарочито-гру-
бовата, резко-колюча, давно 
неизбежное принявшая. Но 
общего у них все же больше, 
чем кажется: это прошлое, 
в котором они имели общий 
вектор движения; это настоя-
щее, в котором в равной 
степени неуютно обеим. Да 
и будущее у них, кажется, об-
щее. Какое — шанс домыс-
лить зрителю. 
...Годы жизни пролетели с не-
мыслимой скоростью. Хватая 
убегающее время за подол 
бального платья, героиня Еле-
ны Мельниковой Вера Ива-

новна таким же образом пы-
тается держаться за профес-
сию, без которой она не мыс-
лит жизни. Время наносит ей 
раны, но она прячет их за эпа-
тажными, яркими нарядами, 
как и выражение глаз — за 
огромными темными очками. 
Ее визитная карточка — улыб-
ка прекрасно подведенных 
губ и игра, игра без конца, вне 
сцены — тоже. Нина Сергеев-
на же (Елена Ивочкина) — бо-
лее очевидно и открыто ране-
ная птица с надломленными 
крыльями и несломленной 
гордостью. Ее перевели в суф-
леры, и уже наступил страш-
ный момент — ее фотогра-
фия, где она так молода и пре-
красна, была снята из фойе. 

И можно сколько угодно разы-
грывать спектакль друг перед 
другом, но ничего уже у них 
не осталось, кроме вынужден-
ной искренности и призна-
ния: мы обе — рабы времени, 
мы — две точки одной пря-
мой, и никогда мы не были так 
близки, как сейчас, когда об-
щими для нас стали и страх 
ненужности, и надежда на то, 
что ее все-таки дадут, эту Глав-
ную роль! У них много общих 
воспоминаний, и светлых, 
и не слишком. И платья, что 
внешне грубоватая, но прон-
зительно-трогательная Нина 
Сергеевна хранит в чемода-
нах, — лучшая декорация 
к длинной артистической 
жизни, а еще и жизни женщи-

Главная роль — впереди. 
Надежда не умирает никогда 
Юбилей актрисы 
Елены Мельнико-
вой Театр имени 
Вахтангова, кото-
рому она служит 
45 лет, отметил 
спектаклем 
«Главная роль». 
Получилась прон-
зительная исто-
рия о жизни 
и судьбе. Бону-
сом — поводы по-
размышлять. 

Премьера

Фильм Самсона Самсоно-
ва «Oптимистическая тра-
гедия» по пьесе Всеволо-
да Вишневского вышел 
на экраны в 1963 году. Со-
бытия разворачиваются 
в 1917-м. По сюжету 
ЦК партии направляет 
своего комиссара, моло-
дую женщину, на военный 
корабль, чья команда по-
пала под влияние анархи-
ста Вожака. Считается, 
что «Оптимистическая 
трагедия» открыла тради-
цию переосмысления ми-
фа о революции. Благода-
ря ей появились ирониче-
ские ленты на тему: «Не-
уловимые мстители», 
«Белое солнце пустыни». 

КСТАТИ

ЭЛЬДАР ТРАМОВ
РЕЖИССЕР

Театр, как это доказано уже 
веками, становится тем самым 
увеличительным стеклом, 
под которым наиболее выпук-
ло проступают общечеловече-
ские проблемы. В «Главной 
роли» звучит тема стреми-
тельного полета времени и те-
ма прощения. Героини, закля-
тые подруги-актрисы, впер-
вые за почти полвека решают-
ся на откровенный разговор. 
Возможно, они найдут в себе 
смелость высказать боль 
и обиды и в итоге обретут си-
лы жить и творить дальше. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нужный взрослым 
детский день

На днях в Театральном институте име-
ни Щукина устроили так называемый 
детский день. Такой формат отработа-
ли тут впервые. 
Конечно, волновались: студентам 
предстояло не просто развлекать при-
глашенную детвору, но еще и предста-
вить на сцене пластичный, динамич-
ный, яркий, современно поставлен-
ный спектакль «Айболит» (режиссе-

ром его стала профессор Анна Добровская, создавался он 
как дипломный выпускного курса 2022 года). 
В чем же была фишка? Что такого, подумаешь, детский 
спектакль? Но все и так, и не совсем. На сцене работали 
тоже почти дети. Пусть вчерашние, но все они сейчас мо-
лодые актеры, для которых каждый выход на сцену — 
больше, чем событие. Потому, как говорят актеры, они 
были «искренние до дрожи». В зале же находились самые 
благодарные зрители из всех возможных. Дети катего-
рически не признают неискренность не умом, а на уров-
не какого-то высшего, взрослым не доступного, ощуще-
ния правды и неправды. Ребен-
ка нельзя заставить слушать 
или смотреть скучное, особенно 
современных, избалованных 
детей, с раннего детства живу-
щих в мире бесконечных раз-
влечений. 
Что принципиально нового 
в детском дне? Открытость. Те-
атр — всегда тайна, пусть он 
и учебный (а может, он — тайна 
еще большая?) И дети, которым 
выпала возможность побродить 
по святая святых, не знают еще, 
кто эти люди, чьими фотографи-
ями увешаны стены легендар-
ной лестницы, но узнают это 
обязательно, потому что тем са-
мым высшим ощущением прав-
ды и неправды смогут осознать: 
мы где-то в особом месте, 
и к нам тут относятся особенно. 
Выход молодых артистов к детям 
до спектакля — рука дружбы. Границы между сценой 
и зрительным залом теперь нет. Таинство и волшебство 
остается, но рождается понимание, что творят это вол-
шебство люди. И если ты очень захочешь, то можешь 
стать одним из них. Почему нет? Декорации минимали-
стичны, мелодии — узнаваемы, костюмов — нет. Но и за-
чем они, если пластика молодых тел расскажет без слов, 
кто перед вами — смешная обезьянка, горделивая льви-
ца, слегка зарвавшийся царь зверей или Тяни-Толкай? 
Актеры меняются ролями, на сцене — веселая круго-
верть, в зале вспыхивает смех, а родители и бабушки-де-
душки с изумлением обнаруживают, что чадо уже полто-
ра часа как не вспоминает о сотовом телефоне. Может 
быть, это первая ступень к пониманию взрослыми про-
стой истины: умный досуг детей не рождается сам по се-
бе, он должен быть продуман, сынициирован и срежисси-
рован. И тогда не будет смертельной тоски от того, что 
современные Митрофанушки разбираются только в мо-
делях айфонов. 
...А на сцене побеждает Добро. В детстве вера в добро 
должна быть абсолютна, иначе потом с ней слишком лег-
ко прощаются. Детский день в театре — прививка искус-
ством и искренностью. Иммунитет от зла на всю жизнь. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Мы продолжаем знакомить с яркими постановками столичной сцены. В этот раз мы оценили спектакль Эльдара Трамова «Главная роль» в Театре имени Вахтангова, 
заглянули на трагифарс «Новая оптимистическая» режиссера Константина Богомолова в МХТ имени Чехова, посмотрели мюзикл режиссера и хореографа Аллы 
Сигаловой «Щастье!» и поразмышляли о приобщении юного поколения к искусству после «Детского дня» в Театральном институте имени Бориса Щукина.

Вновь антимещанская пьеса 
Маяковского стала актуальной
В Театре Моссовета Алла 
Сигалова представила 
музыкальный спектакль 
«Щастье!» по фолк-опере 
«Клоп» Владимира Дашке-
вича и Юлия Кима. Литера-
турная основа — одноимен-
ная сатирическая пьеса Вла-
димира Маяковского. 

Трубадур революции Влади-
мир Маяковский сам опреде-
лил жанр свой пьесы как «фее-
рическая комедия». Несмотря 
на явный социальный посыл 
в оригинальном тексте есть 
фантасмагорические элемен-
ты. Так главный герой, Иван 
Присыпкин оказывается спу-
стя 50 лет, в 1979 году, экспо-
натом зоологического сада — 
сидит в клетке с табличкой 
«обывателиус вульгарис». Од-
нако, основываясь на тексте 
пьесы, композитор Владимир 
Дашкевич и автор либретто 
Юлий Ким ловко, как хирур-
ги, вычленили из пьесы самое 
важное — историю обычного 
человека и сделали акцент на 
реальных переживаниях 
и личной трагедии героя, в ли-
хорадочной погоне за сча-
стьем его окончательно поте-
рявшем. 
Иван Присыпкин в исполне-
нии Михаила Тройника уж 
точно не «клоп» и не растеряв-
шийся, потерявший ориенти-
ры маленький человек, запу-
тавшийся в выборе между 
любовью и деньгами. Скорее 
он становится воплощением 
русского характера — рубаха-
парень с пламенной душой, 
впадающий в раж мести от 
обиды за то, что проливал 
кровь за революцию, а в итоге 
остался с носом. Здесь виной 
не мелкая зависть к тем, кто 
умеет устроиться при любой 
власти, а желание простой 
справедливости, граничащее 
с отчаянием. Он — простой, 
открытый, поющий народные 

песни в ситуациях, когда хо-
чется лезть на стену от безыс-
ходности. И у зрителя вызовет 
не осуждение, а, скорее, со-
чувствие. 
При этом изначальный посыл 
автора, то есть обличение ме-
щанского сознания, сохрани-
ли как авторы фолк-оперы, 
так и создатели спектакля. 
Антагонистами победившего 
класса, Ивана и его невесты 
Зои (Дарья Балабанова), ста-
новится семья Ренессанс. Плу-
товатые мать и дочь ради 
своей выгоды соблазняют 
простодушного парня преле-
стями роскошной жизни 
и, конечно, раскованностью 
молодой Эльзевиры (Глафира 
Лебедева). Госпоже Ренессанс 
(Лилия Волкова), владелице 
модного парикмахерского са-
лона, помогает плут Олег Ба-
ян (Антон Аносов). В своем 
клетчатом костюмчике и с же-
манными манерами он пред-
ставляет собой гротескный 

образ человека, умеющего 
подстраиваться под обстоя-
тельства и незнакомого с по-
нятиями чести. 
Художник по костюмам Тама-
ра Эшба разделила два класса, 
рабочих и буржуазию, визу-
ально и подчеркнула их роли. 
Так, Присыпкин и Зоя носят 
белые рубахи, которые под-
черкивают не их происхожде-
ние, а особенность личности. 
Эльзевира Ренессанс и ее 
предприимчивая мамаша же 
щеголяют в модных нарядах 
20-х годов, платьях с опущен-
ными талиями из воздушных 
тканей и брючных костюмах, 
идеально подчеркивающих 
точеные фигурки. Только вот 
блеск украшений не способен 
скрыть их истинную натуру — 
они, как и все их окружение 
подпольной буржуазии, похо-
жи на бесов, демонических 
инфернальных сущностей, 
вскруживших голову Присып-
кину. 
— До работы над спектаклем 
я представлял себе 1920-е го-
ды как нечто плакатное, вре-
мя титанов. Но когда готовил-
ся к спектаклю, увидел боль-
шой контраст между тем, ка-
кие великие дела тогда 
совершали люди и в каких ус-
ловиях они жили, — отметил 
Михаил Тройник. — Мой пер-
сонаж очень хрупкий. Он 
строит немыслимые планы, 
но его ломают мелкие, город-
ские соблазны. Эту разницу 
между его мечтами и реально-
стью я постарался перенести 
на сцену. 
Алла Сигалова создала яркий, 
динамичный спектакль, кото-
рый сейчас смотрится на од-
ном дыхании, а вокальные 
партии и хореографические 
элементы становятся вырази-
тельным обрамлением для 
трагической истории.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

Игрушечные артисты 
25 февраля художе-
ственный руководитель 
Московского театра ку-
кол Борис Голдовский 
представит свою книгу 
«Театры кукол в России 
XV–XXI веков», опубли-
кованной при поддерж-
ке издательства СТД 
«Артист. Режиссер. Те-
атр». Фундаментальный 
труд представляет собой 
анализ возникновения 
и развития этого вида 
искусства, его истоки 
и популярные сюжеты, 
а также описание сохра-
нившихся в кукольном 
театре традиций разных 
народов.
■
Обновленный 
«Ленком 
Марка Захарова» 
Художественным руко-
водителем знаменитого 
театра назначен режис-
сер, худрук Центра дра-
матургии и режиссуры 
Владимир Панков. В его 
ближайших планах — 
премьеры «Репетиция 
оркестра» по комедии 
Федерико Феллини 
и сценическая версия 
романа Ильфа и Петрова 
«Золотой теленок».
■
Вспомнить наследие 
24 февраля студенты 
Школы-студии МХАТ ма-
стерской Сергея Земцо-
ва и Игоря Золотовиц-
кого представят пьесу 
«Наедине со всеми» 
Александра Гельмана. 
Читка продолжает про-
екты «Забытые пьесы 
МХТ» и «МХТ: репертуар-
ная линия». Цель проек-
тов — возвращение зри-
телю драматургии, кото-
рая была важной для Ху-
дожественного театра 
в разные периоды. 

Впервые пьеса «Клоп» 
была поставлена в Госу-
дарственном театре име-
ни Мейерхольда 13 фев-
раля 1929 года. 
Поэт и сам активно уча-
ствовал в творческих по-
исках. Музыку к спекта-
клю создал Дмитрий Шо-
стакович. Композитор по-
знакомился с поэтом в том 
же году и отмечал, что 
Маяковский уделял боль-
шое внимание музыке 
к своему спектаклю и на-
стойчиво объяснял, какой 
она должна быть. 
Над сценографией рабо-
тала группа художников 
«Кукрыниксы» вместе 
с Александром Родченко.

СПРАВКА

НОВОСТИ

ны вообще. У обеих героинь 
впереди — общий свет общей 
надежды. И они уходят в полу-
мрак сцены, не оборачиваясь 
назад впервые за долгие годы: 
надежда — она всегда впере-
ди, и если верить в нее, можно 
еще бежать, бежать, бежать... 
Спектакль о жизни и неиз-
бежном течении времени — 
нелегкая история. Слава богу, 
в жизни и Елена Мельникова, 
и Елена Ивочкина востребо-
ваны и любимы в театре, что 
подчеркнул пришедший на 
премьеру народный артист 
России Евгений Князев. Но на 
сердце остается щемящая 
грусть, правда, светлая... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 
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Богомолов скрестил современный абсурд 
и духовные поиски шестидесятников
В МХТ имени Чехова с ан-
шлагом идет «Новая оптими-
стическая». Гротеск Кон-
стантина Богомолова оттал-
кивается от фабулы пьесы 
Всеволода Вишневского. Ис-
пользуя деконструкторские 
приемы, гэги и фрик-шоу, 
режиссер осваивает типич-
ную для шестидесятников 
территорию — духовные по-
иски на износ. 

«Кем он себя возомнил? Недо-
чехов! Убожество и цирк с ко-
нями от начала до конца!» — 
возмущались зрители старше-
го поколения в антрактах. 
Продвинутая молодежь хохо-
тала, забив до отказа бельэта-
жи. С Богомоловым так всег-
да — возмущаются, смеются 
и забивают зал. А он об этом 
и ставит… 
«Новая оптимистическая» — 
это прежде всего цирк. 
Цирк — как предтеча и перво-
основа театра. Цирк — как 
гладиаторская арена. Цирк — 
как антагонист благовоспи-
танной, обуржуазившейся 
Мельпомены. Как кунсткаме-
ра, место, где люди демон-
стрируют свои уродства. 
«Люди веками приходили 
в цирк, чтобы увидеть творе-
ния смерти, как оступится ка-
натоходец, как взбунтуется 
зверь. Это феномен зевак, 
толпы, собирающейся по-
смотреть пожары, казни, по-
хороны»... Этот монолог про-
износит главная героиня, 
единственная женщина в теа-
тральной «голубятне», режис-
сер-комиссар и чин ФСБ Анна 
Чернова (Александра Ребе-
нок), беседуя с небинарным 
Ангелином Марковичем (бри-
тый наголо Артем Соколов 
в лодочках). Дочь выдающего-
ся русского критика Марка 
Кифаредова рассказывает но-
вому худруку осиротевшего 
театра о своей влюбленности 

в прежнего худрука Глотова, 
«отравлении воздухом кулис» 
и операции по смене пола. 
Глотов, а это, конечно, оммаж 
Роману Виктюку, девочек не 
брал. 
Чернова Ангелине сочувству-
ет, но в свою новую постанов-
ку «Три поросенка» не берет: 
«Овечка из вас мужеподоб-
ная, а волк неубедительный. 
Вам в цирк!» Звучит пугачев-
ский «Арлекино»… 
Собранная из математически 
точных мизансцен, с внятной, 
высвеченной «эффектом Ку-
лешова», излюбленным прие-
мом постановщика (трансля-
ция на экран крупных пла-
нов. — «ВМ») сценографией, 
«Новая оптимистическая» 
иронизирует абсолютно над 
всей актуальной повесткой — 
тут и проблемы чернокожего 
населения в США, неприкаян-
ные мужики «на сто проц», на-

ши в Голливуде и неофаши-
сты. «Досталось» Безрукову, 
Машкову и даже худруку МХТ 
Хабенскому. 
— В русском театре очень не 
хватает ярких мужских инди-
видуальностей, нельзя же все 
время выбирать между Хабен-
ским, Козловским и Петро-
вым! — рассуждают герои. 
Но Богомолов никогда не шу-
тит просто так, он прикрыва-
ет смехом драму на разрыв 
аорты. Любовь, боль преда-
тельства, преданность сцене 
и даже желание умереть. Не-
случайно в финале этой муль-
тицитатной фантасмагории 
персонаж Александра Семче-
ва произносит: «Плачьте, го-
спода. Не все же время ржать». 
Гэги и лирика, провокация 
и философствования, пра-
вильный и ложный след. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru
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24 января. Елена Мельникова в роли Веры Ивановны (слева) и Елена Ивочкина в роли Нины Сергеевны в спектакле Эльдара Трамова «Главная роль» 

Сцена из спектакля «Новая оптимистическая». В центре режиссер Константин Богомолов в роли 
Провокатора, слева — Игорь Верник (Артист-анархист), справа — Лера Горин (режиссер Глотов)
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Сегодня точку в номере ставит студентка второго курса Российского университета дружбы народов Варвара Ерохина, которая приехала из Волгограда. 
Девушка посетила открытие уличной фотовыставки «К 80-летию Великой Победы» у стен Музея Победы в Москве. На выставке можно узнать о самых знако-
вых мемориалах и памятниках, созданных Российским военно-историческим обществом в честь подвига советского народа в 1941–1945 годах. Отдельное 
внимание в экспозиции уделено восстановлению монументального наследия на Донбассе. Для удобства посетителей на каждой фотографии есть QR-код, 
благодаря которому можно ознакомиться с информацией обо всех объектах. Кстати, выставку также представят в Совете Федерации. Кроме того, расширен-
ную версию экспозиции каждый желающий вскоре сможет увидеть на Гоголевском бульваре. ФОТО:ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Впечатлениями
сыт не будешь

Москва — город возможностей. Фра-
за, которая превратилась в клише. 
Но если раньше имелись в виду ка-
рьерные перспективы и высокие зар-
платы, то сейчас главное, за чем моло-
дежь стремится переехать в столи-
цу, — это культурная жизнь, развитая 
индустрия развлечений и возможно-
сти для саморазвития. Это стало реша-
ющим фактором для 31 процента ре-

спондентов опроса, который провели среди приезжей 
молодежи. Конечно, трудно поспорить, что Москва с ее 
театрами и музеями, регулярными фестивалями и кон-
цертами привлекает новое поколение, которое в жизни 
больше всего ценит впечатления (по крайней мере об 
этом говорит множество опросов). 
Только вот в утверждении, что кроме спектаклей, выста-
вок и других престижных активностей столицы ничто не 
может заставить молодежь ре-
шиться на переезд, все же есть 
лукавство. Очевидно, что даже 
если очень хочется приобщиться 
к искусству, то на это банально 
нужны будут деньги — билет на 
каждое событие стоит недеше-
во. Это все плюс к тому, что цены 
на аренду жилья гораздо выше, 
чем в регионах, да и питаются 
любители культуры тоже не воз-
духом. Посчитав все расходы да-
же примерно и по минимуму, без 
шика, окажется, что приличная 
зарплата пусть и не главный мо-
тиватор, но необходимое сред-
ство достижения цели. И, как 
и раньше, ради комфортной 
и интересной жизни в мегаполи-
се придется усердно потрудиться 
и искать свое место под солнцем.
Кстати, помимо озвученных ре-
зультатов того же опроса, буду-
щим новым москвичам важны еще множество факторов: 
обустроенные жилые комплексы, удобное расположение 
и доступность транспорта, охраняемая территория... 
Увы, оплачивать все эти блага без стабильной и довольно 
высокой зарплаты невозможно. 
При том, что не только культурой единой жив человек, 
нельзя сказать, что результаты опроса абсолютно невер-
ны. Тут ведь важно другое — сам по себе высокий зарабо-
ток молодежь счастливой уже не делает, и напрягаться 
ради него никто не хочет. Толку-то от зарплаты, если нет 
времени и возможности ее тратить и наслаждаться краси-
вой жизнью и разнообразным досугом? Социологи в один 
голос утверждают, что для юных сотрудников важнее ба-
ланс между работой и жизнью, а «золотые горы» для них 
не стоят упущенного времени. Тем не менее, хотя деньги 
и статус перестали быть главным мотиватором, качество 
жизни и стремление проживать эту жизнь красиво и сыт-
но по-прежнему заставляют новое поколение пробовать 
покорять столицу.

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Учредили военный праздник, создали геральдическую службу
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальнейший 
ход.

1962 год.Родилась Доктор 
Лиза (настоящее имя Елиза-
вета Глинка) российский 
врач-реаниматолог, обще-
ственный деятель, правоза-
щитница и филантроп. По-
гибла в 2016 году. 

1975 год. 50 лет назад 
в СССР учрежден День войск 
противовоздушной оборо-
ны. Теперь эту дату ежегод-
но отмечают во второе вос-
кресенье апреля.

1986 год.Выведен на орби-
ту базовый блок орбиталь-
ной станции «Мир».

1992 год. Была образована 
геральдическая служба 
России. В ее задачи входит 
создание и использование 
государственных символов 
России и субъектов РФ, сим-
волики министерств и ве-
домств, административно-
территориальных образова-
ний, а также государствен-
ных наград и различной 
специальной формы.

2005 год. 20 лет назад начал 
вещание военный телеканал 
«Звезда».

2020 год. 5 лет назад был 
принят закон о введении по-
четного звания «Город тру-
довой доблести». Таким зва-
нием обладают 70 городов.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Следователей и дознавателей хотят наделить правом 
во внесудебном порядке блокировать денежные опера-
ции на 10 суток. С такой инициативой выступил замгла-
вы ведомства Андрей Храпов. Это поможет в борьбе 
с интернет-преступлениями и мошенничеством.

Вопрос дня
Сомнительные 
переводы хотят 
блокировать 
без суда. И как вам?

СЕРГЕЙ ВАКУЛИН
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Инициатива имеет ряд преи-
муществ. Прежде всего она 
позволит правоохранитель-
ным органам оперативно реа-
гировать на преступления, 
совершаемые в интернете 
и с помощью телефонных 
звонков. Это особенно важно 
в условиях растущего числа 
случаев мошенничества. Кро-
ме того, мера поможет защи-
тить граждан от финансовых 
потерь. Блокировка операций 
на 10 дней даст возможность 
предотвратить вывод средств 
и вернуть их потерпевшим. 
В итоге люди смогут сохра-
нить деньги и не стать жерт-
вами обмана.

ЯНА БОНДАРЕНКО
ЮРИСТ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Меня волнует то, как будет ре-
ализовываться эта инициати-
ва, ведь процесс блокировки 
начинается с обращения зая-
вителя в полицию. Сотрудни-
ки принимают заявление 
и выносят соответствующее 
процессуальное решение 
о возбуждении уголовного де-
ла, после чего следователь 
блокирует операцию. На всех 
этих этапах — от подачи заяв-
ления до возбуждения дела — 

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тратится значительное время. 
К моменту, когда дело дойдет 
до блокировки операции, по-
лучатель средств уже может 
успеть их обналичить и даже 
потратить.

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

С одной стороны, МВД очень 
сложно расследовать финан-
совые преступления, особен-
но в киберсфере, с учетом то-
го, что деньги за считаные ча-
сы, а иногда и минуты уходят 
к мошенникам за границу. 
Поэтому инициатива помо-
жет в расследовании таких 
дел. С другой стороны, если 
вы напишете заявление в ор-
ганы о том, что произошло хи-
щение денег с карты, рассма-
тривать его будут долго и, ско-
рее всего, ответ сразу не да-
дут. А могут прислать отказ 
в возбуждении уголовного 
дела, сообщив о том, что необ-
ходимо проведение дополни-
тельной проверки. На мой 
взгляд, чтобы эти вопросы ре-
шались быстрее, во многих 
городах надо начать с доуком-
плектации штата МВД, чтобы 
достаточное количество со-
трудников в регионах могли 
заниматься преступлениями 
телефонных мошенников.

Младший сержант советских войск ПВО. 
1983 год 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Коллекционирование

Разное

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Диплом о получении высшего 
образования от 19.06.2008 № ВСВ 
1817583, ФГБВОУ ВО «Академия 
гражданской защиты МЧС России» 
на имя Круглова Александра Алек-
сандровича считать недействитель-
ным в связи с утерей.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Вчера состоялась торже-
ственная церемония награж-
дения сотрудников СМИ 
за работу с Союзом журнали-
стов России. Председатель 
СЖР Владимир Соловьев 
и председатель Московского 
отделения СЖР Павел Гусев 
вручили награды сотрудни-
кам редакции газеты «Ве-
черняя Москва». 

Деловая встреча состоялась 
в Центральном доме журна-
листа. В первую очередь к на-
градам были представлены 
журналисты, попавшие при 
исполнении профессиональ-
ного долга под атаку враже-
ских дронов.
— Очень важная часть нашей 
работы — отмечать заслуги 
коллег и поддерживать семьи 
погибших, — отмечает пред-
седатель СЖР Владимир Соло-
вьев. 
Почетную грамоту СЖР за вы-
сокие профессиональные до-
стижения и личный вклад 
в развитие журналистики по-
лучили и сотрудники «ВМ» — 
заместитель главного редак-
тора Янина Портнова и дирек-

тор медиацентра Елена Пле-
шивцева. К слову, во время 
вручения награды профессио-
нальную многолетнюю рабо-
ту медиацентра «Вечерней 
Москвы» отметил председа-
тель Московского отделения 
Союза журналистов России 
Павел Гусев. Теплые поздра-

вительные слова сказал 
и председатель СЖР Влади-
мир Соловьев. 
— С «Вечеркой» у нас склады-
ваются особые отношения, — 
отметил Владимир Соло-
вьев. — Главный редактор га-
зеты Александр Куприянов 
и сотрудники «ВМ» регулярно 

принимают участие в наших 
самых важных мероприятиях. 
И я иногда тоже навещаю ре-
дакцию «Вечерней Москвы».
Например, недавно председа-
тель СЖР посетил редакцию, 
чтобы встретиться с Объеди-
ненной службой новостей 
«ВМ». Владимир Соловьев 
в неформальной обстановке, 
за чашкой чая, пообщался 
с корреспондентами и редак-
торами, дал профессиональ-
ные советы, поделился лич-
ным опытом.   
В свою очередь «Вечерняя Мо-
сква» откликается на предло-
жения СЖР, проводя с ним со-
вместные мероприятия.
— Под руководством Влади-
мира Соловьева Союз журна-
листов России вышел на но-
вый профессиональный уро-
вень, — рассказал главный 
редактор газеты «Вечерняя 
Москва» Александр Куприя-
нов. — И мы всегда ощущаем 
поддержку союза, за что мы 
благодарны. Также поздрав-
ляю всех, кто получил на-
грады!
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сотрудники редакции получили награды 
от Союза журналистов России

19 февраля. Заместитель главного редактора «ВМ» 
Янина Портнова (слева) и директор медиацентра Елена 
Плешивцева получили почетные грамоты Союза 
журналистов России. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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